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«Нам нужны цифровые 
судьи и адвокаты» 
Специальный представитель президента России 
Дмитрий Песков — о защите прав граждан в Сети 
и легитимности камер с распознаванием лиц

Ольга Коленцова

В России могут быть созданы специаль-
ные профсоюзы, которые займутся 

защитой прав граждан в цифровом про-
странстве. Об этом в интервью «Извести-
ям» сообщил специальный представитель 
президента России по вопросам цифро-
вого и технологического развития Дмит-
рий Песков. Он также заявил о необходи-
мости цифровых адвокатов и цифровых 
судей. По сути, это будет искусственный 
интеллект, заточенный на разрешение 
сложных ситуаций. Также специальный 
представитель президента рассказал 
о границах личного пространства при 
оказании государством услуг и объяснил 
ситуацию с «дипломами по требованию».

Дмитрий Николаевич, несколько дней 
назад вы рассказывали о «дипломах 
по требованию», которые, по идее, будут 
логическим продолжением цифровых ди-
пломов. Что это такое?

Это дипломы, которые будут пока-
зывать актуальный уровень знаний вы-
пускника на данный момент. Например, 
раньше у человека была тройка по некое-
му языку программирования. Он прошёл 
курсы, многому научился и знает язык 
на пятёрку. Этот факт можно будет вне-

сти в диплом, и он будет соответство-
вать знаниям человека сейчас, а не ког-
да он получал документ.

Как возникла тема «дипломов по требо-
ванию»?

Недавно я читал лекцию на открытии 
акселератора стартапов в области искус-
ственного интеллекта, которая посвяще-
на тому, что произойдёт в мире с систе-
мой высшего образования. В ходе лекции 
обсуждался вопрос, как могут эволюци-
онировать образовательные институ-
ты в будущем. Одна из тенденций — это 
переход от единожды выданных дипло-
мов к тому, что называется diploma on 
demand, или «диплом по требованию».

Они появятся и в России?
Постепенно. В России сейчас про-

должается создание цифрового дипло-
ма, которое включает в себя портфолио. 
Это часть утверждённой два года назад 
программы «Современная образователь-
ная цифровая среда» (входит 
в нацпроект «Образование»). 
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Меры мира
Как Баку и Ереван отреагировали на окончание войны в НКР

Наталия Портякова, Мария Васильева

В сложившейся обстановке соглаше-
ние по Карабаху было безальтер-

нативным, сочли опрошенные «Изве-
стиями» российские парламентарии 
и эксперты. Кроме того, они отмеча-
ют: достигнутые лидерами Армении, 
Азербайджана и России договорённо-
сти стали лишь отражением сложивше-
гося военного положения. Баку считает 
случившееся историческим моментом, 
а в Ереване обстановка накалилась, как 
только стало известно о заключении 
мира, так что решение премьер-мини-
стра Никола Пашиняна, по сути, поста-
вило крест на его политической жизни. 
По словам протестующих, они будут 
добиваться дератификации соглаше-
ния. Армия же, признав, что у военных 
не было иного выбора, кроме как пойти 
на перемирие, чтобы не потерять весь 
Нагорный Карабах, призвала подчи-
ниться решению политического руко-
водства страны.

�� СКВОЗЬ СЛЁЗЫ

Если бы боевые действия продолжи-
лись в том же темпе, за считаные дни 
весь Арцах был бы потерян, откровен-
но признал 10 ноября в видеообра-
щении на своей странице в Facebook 
глава непризнанной Нагорно-Кара-
бахской республики Араик Арутю-
нян. Ту же мысль высказал и премьер 
Армении, ранее он заявил: соглаше-
ние по Нагорному Карабаху оказалось 
«невыразимо болезненным для меня 
лично и для нашего народа». 10 ноября 
в обращении через Facebook Никол Па-
шинян отметил, что соглашение по Ка-
рабаху было подписано по рекомен-
дации армии.

— Армия говорила, что нужно оста-
новиться. Потому что у нас есть во-
просы, перспектив их решения нет 
либо ресурс оказался исчерпан, — со-
общил он.

Минобороны Армении и генштаб ВС, 
в свою очередь, в тот же день выступи-
ли с заявлением об окончании войны, 
заявив: армия сделала «всё возможное 
и невозможное», но другого способа 
остановить кровопролитие не оказа-
лось, и теперь армия обязана выполнять 
решения руководства страны.

Армянская оппозиция и многие жи-
тели республики между тем не смог-
ли принять исход противостояния Ере-
вана и Баку с тихим смирением. В ночь 
на вторник у здания правительства 
Армении начались стихийные проте-
сты, закончившиеся разгромом каби-
нета Пашиняна и жестоким избиением 

спикера национального собрания Ара-
рата Мирзояна.

— Пашинян, может, и закончил вой-
ну внешнюю, но развязал войну внутри 
страны. И ему этого не простят. Он об-
рёк Армению на долгие годы страданий 
и унижений. Ему точно никогда не прос-
тят потерю Шуши. Этот народ привёл 

его к власти, этот же народ и снесёт. 
Прежние лидеры были не лучше, но они 
не отдавали сердце армянства туркам, — 
сказал «Известиям» один из протесту-
ющих в Ереване.

По его мнению, народ не успокоится, 
пока Никол Пашинян не уй-
дёт в отставку.

Дело бронетехники
Как изменит ситуацию в Карабахе военный 
контингент из РФ

Антон Лавров, Роман Крецул

П ервонача льный конт ур без-
опасности будет сформирован 

в Нагорном Карабахе к ночи среды, 
11 ноября, сообщили «Известиям» 
источники в Министерстве обороны. 
За сутки в Армении приземлилось бо-
лее 20 самолётов с солдатами миро-
творческого контингента, а первая 
колонна бронетехники уже вошла 
на территорию НКР. Российские ми-
ротворцы имеют хорошую репутацию 
у всех сторон конфликта и при необ-
ходимости могут быть подкреплены 
войсками Южного военного округа, 
считают эксперты.

К исходу вторника в районе Степа-
накерта завершится развёртывание 
российского командного центра миро-
творческой операцией. Его оснастят со-
временными средствами связи и автома-
тизированными системами управления. 
Одновременно должно быть закончено 
и формирование первоначального кон-
тура безопасности в Карабахе, рассказа-
ли «Известиям» источники в Министер-
стве обороны РФ, знакомые с ситуацией 
в регионе. По их данным, в состав груп-
пировки также войдут подразделения 
беспилотной авиации, а в случае необ-
ходимости будет подключена и верто-
лётная авиагруппа 102-й во-
енной базы.

На общих полисах
Тарифы страховок по ипотеке предлагают 
унифицировать

Наталья Ильина

С траховые компании и банки пред-
ложили ЦБ разработать стандарт 

по минимальному расчёту стоимо-
сти ипотечного полиса и утвердить 
его единую табличную форму. А так-
же проводить мониторинг и контроль 
тарифов. Об этом говорится в письме 
Всероссийского союза страховщиков 
и Ассоциации банков России в регу-
лятор и Минфин (есть у «Известий»). 
В Центробанке пока рассматривают 
предложения. Крупнейшие страховые 
компании и банки считают, что унифи-
кация тарифов позволит сохранить 
конкуренцию, при этом оставить пра-
во отказа от продукта и выбора ком-
пании за клиентом.

�� ДОРАБОТАТЬ, НЕ МЕНЯТЬ

В апреле 2020 года ЦБ в рамках пору-
чения президента по снижению пол-
ной стоимости жилищного кредита 
разработал новую концепцию регули-
рования ипотечного страхования. Она 
предусматривает, что кредитные ор-
ганизации от своего имени и за свой 
счёт обязаны страховать заложенное 
имущество, жизнь и здоровье всех 
ипотечных заёмщиков. Такой меха-
низм может привести к уходу с рын-
ка мелких игроков, а также снизить 
финансовую грамотность и ответ-
ственность клиентов, говорится в со-

вместном письме Ассоциации банков 
России (АБР) и Всероссийского сою-
за страховщиков (ВСС) в ЦБ и Минфин 
(документ есть у «Известий»).

Сейчас страховые компании могут 
предлагать комплексные продукты, 
где объём услуг больше требуемо-
го при оформлении ипотеки в банке: 
таким образом, клиент переплачи-
вает за дополнительные опции, по-
яснил вице-президент Ассоциации 
банков России Алексей Войлуков. 
Он добавил, что некоторые кредит-
ные организации продают страхов-
ки по агентской схеме и получают 
комиссионные доходы, поэтому ме-
неджеры заинтересованы 
в оказании услуги.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ЛЮБОЙ КЛИ-
ЕНТ МОЖЕТ ОТ-
КАЗАТЬСЯ ОТ 

СТРАХОВКИ. В ЭТОМ СЛУ-
ЧАЕ БАНК ПОВЫШАЕТ 
ПРОЦЕНТЫ. ЕСЛИ ЖЕ СТРА-
ХОВКА БУДЕТ ВКЛЮЧЕНА 
В СТОИМОСТЬ ИПОТЕКИ, 
ТО У РОССИЯН НЕ БУДЕТ 
ТАКОГО ВЫБОРА
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Праздник 
по указу
Как столица отметит 
Новый год в условиях 
пандемии

Степанакерт, Нагорный Карабах, ноябрь 2020 года
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Прицелы и задачи
Доля современных вооружений в ядерных силах РФ 
дошла до 82%

Дмитрий Лару

Россия продолжит модернизировать 
стратегические ядерные силы и укре-

плять все их составляющие на фоне сло-
жившихся военно-политических рисков. 
Сейчас доля современных вооруже-
ний в них составляет 82%. Тем не менее 
РФ не намерена втягиваться в затрат-
ную гонку вооружений. Об этом Влади-
мир Путин заявил во время совещания 
с представителями силовых структур.

�� СЛОЖНЫЙ МИР

В Сочи 10 ноября стартовала 15-я серия 
совещаний с руководством Миноборо-
ны, федеральных ведомств и предпри-
ятий ОПК. Участники встречи почти-
ли минутой молчания память экипажа 
российского вертолёта Ми-24, сбитого 
над Арменией 9 ноября. Впервые с мо-
мента трагедии были названы имена 
погибших военнослужащих.

— Вчера в результате трагического 
инцидента погибли два наших товари-
ща — лётчики, которые несли службу 
на российской военной базе в Армении. 
Это майор Ищук Юрий Викторович, ко-
мандир экипажа, и старший лейтенант 
Федин Роман Васильевич, — заявил Вла-
димир Путин. — Пострадал и лётчик-
оператор, штурман звена. Пожелаем 
ему выздоровления скорейшего.

Президент подчеркнул, что глава 
Азербайджана Ильхам Алиев пообе-
щал провести тщательное расследо-
вание и наказать всех виновных, при-
частных к атаке на российских солдат. 
Владимир Путин также поручил мини-
стру обороны Сергею Шойгу оказать 
необходимую помощь семьям погиб-
ших. Из-за сбитого российского вер-
толёта Азербайджан завёл дело о ха-
латности.

Основной темой совещания стало об-
суждение вопросов, связанных с состо-
янием и перспективами развития рос-
сийских стратегических ядерных сил. 
Владимир Путин напомнил: несмотря 
на меняющийся характер военных угроз, 
именно ядерная «триада» остаётся клю-
чевой гарантией военной безопасности 
страны, а также глобальной стабильно-
сти. По его словам, сохранение балан-
са сил сводит на нет угрозу крупномас-
штабного военного конфликта.

Но Россия не намерена терять бди-
тельность, учитывая все внешние фак-
торы. В частности, это касается рас-
ширения военного присутствия НАТО 
вблизи российских границ, уточнил 
президент. По его словам, альянс не от-
реагировал на предложение Москвы 
снизить военную активность в период 
борьбы с коронавирусом. 

Владимир Путин также отметил 
существенные изменения в концеп-
туальных подходах к использованию 
ядерного оружия, закреплённых в доку-
ментах стратегического планирования 
США. На сегодня в американской ядер-
ной доктрине зафиксирована возмож-

ность применения ядерного оружия 
в ответ на использование неядерных 
средств, напомнил он. При этом условия 
никак не конкретизированы, а Россия 
и вовсе названа главным военным про-
тивником, добавил президент. РФ исхо-
дит из того, что использование ядерно-
го оружия — крайняя, исключительная 
мера обеспечения национальной без-
опасности, сказал российский лидер.

— По сути, мы с вами ведь о чём гово-
рим: говорим, что мы можем применить 
имеющиеся у нас ядерные средства, 
но в ответ на ядерное нападение в от-
ношении нашей страны, — пояснил он.

В состоянии кризиса оказалась 
и международная система контроля 
над вооружениями. Вслед за прекра-
щением действия по инициативе США 
Договора о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности Вашингтон за-
явил о намерении выйти из Договора 
по открытому небу, напомнил прези-
дент. Неясной остаётся и судьба Дого-
вора об ограничении стратегических 
наступательных вооружений (СНВ-III), 
который истекает в феврале 2021 года.

Потенциальное отсутствие СНВ-III 
вряд ли подтолкнёт США к наращива-
нию своего потенциала стратегических 
вооружений, считает завотделом евра-
зийской интеграции и развития ШОС 
Института стран СНГ Владимир Евсеев.

— Это дорого с финансовой точки 
зрения. Кроме того, у американцев есть 
и другие пути. С учётом того, что в прош-
лом году перестал действовать ДРСМД, 
главной проблемой для России может 
стать размещение американских ракет 
средней дальности не только на Дальнем 
Востоке, в частности в Японии, но пре-
жде всего в Европе. Также возможно раз-
вёртывание крылатых ракет наземно-
го базирования в европейских странах 
НАТО. Для этого в принципе уже раз-
вёрнуты пусковые установки в Румы-
нии и Польше, которые формально пред-
назначены для целей противоракетной 
обороны, — заявил эксперт «Извести-
ям». — Именно решение этих вопросов 
должно находиться в центре внимания 
российской дипломатии.

�� КУРС НА УКРЕПЛЕНИЕ

В сложившихся условиях, учитывая со-
временные военно-политические ри-
ски, Россия намерена и впредь модер-
низировать стратегические ядерные 
силы, планомерно укреплять все их со-
ставляющие, заявил Владимир Путин. 
В последние годы в армию и на флот 
в приоритетном порядке поступают 
новые ракетные и авиационные ком-
плексы. В результате доля современных 
вооружений в стратегических ядерных 
силах составляет уже 82%, отметил он.

— На боевое дежурство заступил 
и первый полк, оснащённый гиперзву-
ковым ракетным комплексом «Аван-
гард». Порядка половины соединений 
РВСН получили новейшие комплексы 
«Ярс». По графику идёт испытание меж-
континентальной баллистической ра-
кеты «Сармат». А в состав ВМФ введена 
головная подводная лодка нового про-
екта «Борей-А», — сообщил он.

По словам президента, Россия 
и в дальнейшем будет поддерживать 
свой ядерный потенциал на уровне 
необходимой достаточности. По ряду 
стратегических вооружений РФ ушла 
далеко вперёд других ведущих военных 
держав, напомнил он. При этом Россия 
не намерена ввязываться в изматыва-
ющую гонку вооружений, подытожил 
глава РФ.

Закадровый голос
В Госдуме не исключают новых отставок в правительстве

Наталья Башлыкова

В Госдуме не исключают новых отста-
вок в правительстве. Об этом «Извес-

тиям» сообщили в нескольких фракциях 
нижней палаты, где считают, что Миха-
ил Мишустин постепенно заменит все 
кадры своего предшественника Дми-
трия Медведева. Поэтому пять новых 
министров и вице-премьер, которых 
парламентарии утвердили в этот втор-
ник, не станут последними в череде пе-
рестановок. Эксперты уверены: в новом 
правительстве более высоко ценятся эф-
фективность и исполнительская дисци-
плина, а новая волна ротаций может про-
изойти после Нового года и структурной 
реформы кабмина.

�� С БОЛЬШИМИ ОЖИДАНИЯМИ

10 ноября Госдума провела первые на-
значения в кабмин по новым правилам. 
Благодаря поддержке ЕР большинством 
голосов были утверждены новый вице-
премьер правительства Александр Но-
вак, а также министры — строительства 
и ЖКХ Ирек Файзуллин, по развитию 
Дальнего Востока и Арктики Алексей 
Чекунков, транспорта Виталий Саве-
льев, природных ресурсов и экологии 
Александр Козлов, энергетики Нико-
лай Шульгинов. Во время голосования 

единороссы в основном отмечали про-
фессиональные качества назначенцев 
и лишь изредка озадачивали их суще-
ствующими проблемами в отраслях.

— Александр Александрович, на-
деюсь, вы понимаете, что приходите 
в одну из самых лоббистских и кор-
рупционных сфер. Более того, в стра-
не по живому идут сложнейшие рефор-
мы: буксующая с мусором, проблемы 
с НДТ (наилучшая доступная техноло-
гия производства, сохраняющая окру-
жающую среду), сложнейшая история 
с квотированием выбросов. Мы зна-
ем ваш опыт, но знаем и запросы лю-
дей, — сообщила будущему министру 
экологии вице-спикер Госдумы от пар-
тии власти Ольга Тимофеева, отметив, 
что вникнуть в эти проблемы нужно 
было ещё вчера.

Но таких выступлений было немно-
го даже от оппозиционных фракций. На-
пример, коммунисты заявили, что ниче-
го против новых кандидатур не имеют, 
но воздержатся от голосования, так как 
Михаил Мишустин пока не отказался 
от финансово-экономического курса, 
взятого старым составом кабмина.

А в ЛДПР и «Справедливой России» 
синхронно проголосовали против толь-
ко в отношении двух министров. Обе 
фракции не устроили кандидатуры Ви-
талия Савельева и Александра Козлова.

— Если будет министр специалист 
по дорожному строительству, тог-
да мы за него будем голосовать, а так 
не годится. Природные ресурсы, поче-
му мы против этого министра? Потому 
что в Амурской области на выборах гу-
бернатора днём побеждал наш, а ночью 
он [Козлов] победил, после того как про-
токолы переделали, — объяснил пози-
цию партии Владимир Жириновский.

На недостаточную компетентность 
обоих чиновников указали и в «Спра-
ведливой России».

А вот спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин по итогам обсуждения, напро-
тив, отметил высокий профессиона-
лизм каждого из утверждённых.

— Все до одного — люди высокопро-
фессиональные, прошли региональную 
школу, возглавляли крупные компании, 
корпорации и в жизни много трудились, 
создавая конкретный продукт, прежде 
чем быть утверждёнными на эти высо-
кие должности. У них есть опыт кон-
кретной работы, есть успех, — сказал он.

�� СВОЯ КОМАНДА

Как выяснили «Известия», есть вероят-
ность, что это не последняя замена вну-
три команды Михаила Мишустина. 

— Премьер создаёт свою команду. По-
степенно её покинут все кадры, которые 

работали при Дмитрии Медведеве, — за-
явил первый зампред фракции «Спра-
ведливой России» Михаил Емельянов.

Аналогичного мнения придержива-
ются в ЛДПР.

А вот в КПРФ считают, что в отстав-
ку должен уйти глава Минфина Антон 
Силуанов. По этому поводу коммунисты 
уже обратились к Владимиру Путину.

— К бюджету очень много претен-
зий, идёт недофинансирование цело-
го ряда направлений. Мы не видим, что 
министр старается и ищет возможно-
сти по исправлению ситуации, хотя они 
существуют, — объяснил «Известиям» 
член партии, глава комитета по регио-
нальной политике, проблемам Севера 
и Дальнего Востока Николай Харитонов.

Эксперты допускают, что замена кад-
ров в кабмине будет продолжена.

— Правительство покидают мини-
стры, которые работали с Медведе-
вым. Это объясняется тем, что Мишу-
стин продолжает формировать свою 
команду, которая будет ответственна 
перед ним за результаты своей деятель-
ности. И в этом смысле он имеет весьма 
широкие полномочия, — заявил «Извес-
тиям» вице-президент Центра полити-
ческих технологий Алексей Макаркин.

Глава АПЭК Дмитрий Орлов считает: 
если ротация продолжится, то это будет 
не раньше чем через два месяца и она бу-
дет пакетной, а не единичным назначе-
нием. Он также полагает, что именно эф-
фективность и решение отраслевых или 
региональных проблем стали ключевы-
ми при назначении новых министров.

— Вице-премьер Юрий Борисов 
не мог одновременно курировать и ОПК, 

и энергетику, а ранее был неплохой опыт 
с кураторством энергетики Дмитрием 
Козаком. Так состоялось назначение ви-
це-премьера Новака, опытного и компе-
тентного специалиста в этой области, — 
пояснил «Известиям» эксперт.

По его словам, также был запрос 
на решение проблем в сфере развития 
Арктики и Дальнего Востока, контро-
ля над природными ресурсами. Поэ-
тому должности получили Александр 
Козлов и Алексей Чекунков. Назна-
чение Ирека Файзуллина и Николая 
Шульгинова, по его мнению, состоя-
лось из-за командной работы вице-
премьеров Александра Новака и Мара-
та Хуснуллина, которым нужны более 
слаженные отношения с профильны-
ми министерствами.

— Лиха беда начало. Продолжение ро-
тации вполне возможно, но, наверное, 
перед этим будет выдержана пауза, — за-
явил «Известиям» глава Политической 
экспертной группы Константин Калачёв.

По его словам, сейчас ГД провела те-
стирование нового механизма назначе-
ния министров, на котором отдельные 
партии даже могут зарабатывать поли-
тические очки.

— Но системных перемен, которые 
как раз могут произойти при ротации 
финансово-экономического блока, 
мы пока не увидели. Из кадров старо-
го кабмина в правительстве остались 
министры-тяжеловесы: Силуанов, 
Мантуров, Лавров, Шойгу. Но сейчас 
Мишустин создаёт свою единую коман-
ду, — отметил эксперт.

Укол по COVID
На саммите ШОС призвали избежать политизации борьбы с пандемией

Дмитрий Лару

О бе вакцины от коронавируса, соз-
данные в России, эффективны 

и безопасны. Об этом во время самми-
та Шанхайской организации сотрудни-
чества (ШОС) заявил Владимир Путин. 
Он отметил, что Россия считает важ-
ным сделать препараты от инфекции 
всеобщим достоянием. На заседании 
он также коснулся темы заключённого 
мира между Арменией и Азербайджа-
ном и отметил мужество глав двух стран 
при принятии решения по урегулиро-
ванию ситуации в Нагорном Карабахе. 
Основной темой саммита ШОС стала 
региональная безопасность. Опрошен-
ные «Известиями» эксперты считают, 
что объединению удалось добиться се-
рьёзных успехов в этом направлении. 
Речь идёт о пресечении угроз со сто-
роны террористических группировок, 
действующих на территории Афгани-
стана. Однако борьба с терроризмом 
продолжается, и спецслужбам необхо-
димо развивать новые подходы.

�� ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ

Председательство РФ в ШОС совпа-
ло с мировым кризисом, вызванным 
распространением COVID-19. К слову, 
именно новый вирус не позволил ли-
дерам встретиться в очном формате. 
Поэтому в нынешнем году повышен-
ное внимание было уделено взаимо-
действию государств-членов по линии 
здравоохранения, напомнил в нача-
ле видеоконференции Владимир Пу-
тин. В частности, Россия на безвоз-
мездной основе передала партнёрам 
по объединению около 500 тыс. набо-
ров для лабораторной диагностики ко-
ронавируса, а также приборы для бес-
контактного измерения температуры. 
В Казахстан, Киргизию, Таджикистан 
и Узбекистан были направлены груп-
пы российских медиков, сообщил он.

Владимир Путин также согласился 
с лидером КНР Си Цзиньпином, что не-
обходимо избежать политизации во-
просов, связанных с пандемией. Вак-

цина от коронавируса, по мнению 
президента РФ, должна стать всеоб-
щим достоянием человечества. При 
этом он напомнил, что в РФ уже заре-
гистрированы два препарата, кото-
рые абсолютно безопасны. Кроме того, 
в ближайшее время появится третья 
вакцина.

— В России есть уже две зарегистри-
рованные вакцины   . И причём иссле-
дования уже показали и подтвердили, 
что, во-первых, эти вакцины безопас-
ны, нет никаких серьёзных послед-
ствий их применения и, во-вторых, они 
все эффективны. Потому что люди, ко-
торые вакцинировались и сталкива-
ются с носителями вируса, не забо-
левают или есть симптомы в самом 
лёгком виде, — рассказал лидер страны.

Между тем председатель КНР Си 
Цзиньпин на саммите предложил соз-
дать горячую линию по обмену инфор-
мацией об эпидемиологической ситуа-
ции и трансграничных инфекционных 
заболеваниях.

Президент также коснулся темы за-
ключения мира по Нагорному Караба-
ху между Арменией и Азербайджаном. 
Он отметил мужество обоих лидеров, 
которые смогли договориться и пре-
кратить войну.

— Действительно, для того чтобы 
мирным способом решать подобно-
го рода сложные, завязанные в тугой 
узел конфликты, необходимо найти 

компромиссы, выйти на эти компро-
миссы. А для этого, в свою очередь, не-
обходимо мужество тех, кто принима-
ет решения, — заявил президент.

ШОС также активизировала взаи-
модействие по военной линии, вклю-
чая контртеррористическую и анти-
наркотическую деятельность. Тем 
не менее Владимир Путин назвал си-
туацию в области глобальной и регио-
нальной безопасности сложной. Се-
рьёзной угрозой остаются терроризм 
и наркотрафик, заметно возросли мас-
штабы киберпреступности, продол-
жает деградировать система страте-
гической стабильности, считает он. 
Не прекращаются и ожесточённые ре-
гиональные конфликты, добавил гла-
ва РФ.

Противодействие терроризму — 
одна из важнейших функций организа-
ции, в том числе из-за того, что многие 
члены ШОС граничат с Афганистаном — 
источником этой угрозы, напомнил по-
литолог Никита Мендкович. Ключевая 
роль в координации и взаимодействии 
стран — членов ШОС в борьбе с экстре-
мизмом принадлежит Региональной 
антитеррористической структуре 
(РАТС) со штаб-квартирой в Ташкенте.

— Работа как минимум частично 
успешная, потому что экспансия тер-
рористов на территорию Централь-
ной Азии или Китая не носит таких 
масштабов, как могла бы. В основном 
террористические вылазки купиру-
ются. Проблема полностью не решена, 
что, наверное, и невозможно в таких 
условиях. Но тем не менее её масшта-
бы сейчас гораздо меньше, чем могли 
бы быть при тех вызовах, которые свя-
заны с усугублением конфликта в Аф-
ганистане, фактической капитуляци-
ей США и резким усилением в стране 
«Аль-Каиды» (запрещена в РФ) и других 
террористических организаций, — за-
явил «Известиям» эксперт.

�� ОБЩИМИ СИЛАМИ

Терроризм действительно представ-
ляет глобальную угрозу, поскольку 

ни одно государство полностью не за-
щищено от экстремистов. Доказатель-
ством тому служат недавние события 
в странах Евросоюза. Кроме того, дея-
тельность радикальных группировок — 
причина нестабильности во многих аф-
риканских странах, не относящихся 
к региону Магриба. К примеру, на се-
вере Мозамбика только за последние 
несколько дней отряды джихадистов 
обезглавили 50 жителей. Пресечь на-
падки боевиков не удаётся и властям 
Нигерии, ДРК и других государств Чёр-
ного континента.

— Сейчас необходимо избежать ка-
кой-либо политизации вопросов, свя-
занных с борьбой с терроризмом. 
Нельзя, чтобы одни государства счи-
тали радикалов бойцами за свободу, 
а другие — фанатиками и убийцами. 
Поддержка экстремистских группиро-
вок, включая экономическую помощь, 
недопустима, — заявил «Известиям» 
зампред комитета Госдумы по между-
народным делам Алексей Чепа. — Про-
тивостоять этой угрозе можно толь-
ко совместными силами. Требуются 
плотная кооперация и регулярные кон-
такты между ШОС, ОДКБ, НАТО, Евро-
союзом и другими международными 
структурами, поскольку у террориз-
ма нет границ.

Политик предупреждает: боевики 
из «Боко харам», «Аш-Шабаб», ИГИЛ, 
«Джебхат ан-Нусра» (все запреще-
ны в РФ) сегодня могут планировать 
резню в Абудже, Могадишо или Кин-
шасе, а уже завтра брать на себя от-
ветственность за теракты в городах, 
которые находятся вдали от их баз. 
Руководство Казахстана, в свою оче-
редь, предлагает создать центр инфор-
мационной безопасности стран ШОС 
на основе РАТС. По словам президен-
та республики Касым-Жомарта Тока-
ева, мировая турбулентность приве-
ла к нежелательной активизации трёх 
зол: сепаратизма, терроризма и экстре-
мизма. Для того чтобы противостоять 
этим угрозам, государствам-членам 
необходимо активизировать сотруд-
ничество в сфере интернета.

— Интернет в целом активно ис-
пользуется в сфере преступлений, 
в том числе террористических. В каж-
дой стране создано специальное под-
разделение, которое занимается эти-
ми вопросами. Сейчас же речь идёт 
об их объединении для более эффек-
тивной работы. Безусловно, это было 
бы правильным решением, — сказал 
«Известиям» президент Международ-
ной контртеррористической ассоциа-
ции Иосиф Линдер.

По его словам, спецслужбы не долж-
ны останавливаться на достигнутых 
результатах и постоянно работать 
на опережение. Борьба с терроризмом 
требует подготовки высококлассного 
персонала и очень дорогостоящей тех-
ники, а также разработки новых мето-
дик, которые порой могут применять-
ся только один раз. Повторение одних 
и тех же приёмов может обернуться 
трагедией, поскольку они становятся 
узнаваемыми для противника, поды-
тожил эксперт.

Между тем Владимир Путин уверен, 
что ещё одним вызовом становятся 
участившиеся попытки прямого вме-
шательства извне во внутренние дела 
государств. Под ударом внешних сил 
оказалась, к примеру, Белоруссия по-
сле недавних президентских выборов.
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Карабах

Дело бронетехники
A По данным Минобороны, 

основу российской груп-
пировки в Нагорном Карабахе соста-
вит 15-я отдельная мотострелковая 
бригада 2-й общевойсковой армии. 
Её в полном составе оперативно пе-
ребросили на военный аэродром 
Ульяновск-Восточный. Для перевоз-
ки российских военных задействова-
ли группу из 22 самолётов Ил-76 воен-
но-транспортной авиации.

Контролирова лась операци я 
из Национального центра управления 
обороной в Москве. Первый эшелон 
из 11 транспортников вылетел в Ар-
мению ночью и утром 10 ноября, вто-
рой последовал днём и вечером втор-
ника. Заявление военного ведомства 
о вылете первого самолёта поступи-
ло менее чем через пять часов после 
ночного сообщения о подписании со-
глашения о перемирии.

Согласно тексту этого догово-
ра, на линии соприкосновения в На-
горном Карабахе разместят в общей 
сложности 1960 российских воен-
нослужащих со стрелковым оружи-
ем, 90 бронетранспортёров, а также 
380 единиц автомобильной и специ-
альной техники.

Днём в Сети появились видеока-
дры входа первой колонны из 32 бро-
нетранспортёров миротворческой 
бригады в Нагорный Карабах. Бата-
льон прошёл по дороге М12 от армян-
ского Гориса к Степанакерту. В пре-
дыдущие дни она была закрыта для 
передвижения транспорта из-за боёв 
вокруг города Шуши.

Российские войска накопили 
большой опыт миротворческих опе-
раций не только на постсоветском 
пространстве, но и в последние годы 
в Сирии, отметил военный эксперт 
Виктор Мураховский. В САР был соз-
дан и эффективно действовал Центр 
по примирению враждующих сторон, 
а военные из РФ должны были нала-
живать контакты с местным населе-
нием.

— У российских войск отработаны 
самые разные типы взаимодействия 
как с противоборствующими сторо-
нами, так и с местными властями, — 
рассказал он «Известиям».

По мнению эксперта, направлен-
ных в зону карабахского конфликта 
миротворческих сил будет достаточ-
но для поддержания порядка в реги-
оне.

— Получается, будут примерно 
три батальонные тактические груп-
пы, за которыми закрепят участки 
ответственности, — пояснил Виктор 
Мураховский. — Там не надо органи-

зовывать систему обороны. Будут 
созданы наблюдательные посты, па-
трули между ними, штаб миротвор-
ческих сил, размещены технические 
средства наблюдения — от беспилот-
ников до радиотехнических станций 
для обнаружения позиций артилле-
рии. Учитывая мандат миротворцев 
и их задачи, таких сил вполне хватит. 
Это не размах фронтовой операции. 
Неподалёку на российской террито-
рии находятся войска Южного во-
енного округа, но я надеюсь, задей-
ствовать их не понадобится. В регион 
направлены не силы принуждения 
к миру, а именно миротворцы, кото-
рые в рамках своего мандата отсле-
живают соблюдение соглашения сто-
ронами конфликта.

�� «ГОЛУБЫЕ КАСКИ» 
ИЗ САМАРЫ

Направленная в Нагорный Карабах 
15-я отдельная Александрийская мо-
тострелковая бригада — единствен-
ное в войсках специализированное 
миротворческое соединение. С мо-
мента формирования в 2005 году оно 
полностью комплектуется бойцами-
контрактниками. Особый статус бри-
гады придаёт и свою специфику её бо-
евой подготовке. Помимо стандартной 
программы солдат и офицеров обуча-
ют международному праву, иностран-
ным языкам, а также методам решения 
проблем с местными жителями нево-
енными способами. В частности, «го-
лубые каски» тренируются создавать 
буферные зоны для разведения враж-
дующих сторон и сопровождать колон-
ны с гуманитарными грузами.

Бригада находится в постоянной 
готовности к задействованию в со-
ставе международных миротворче-
ских сил СНГ, ООН, ОБСЕ и орга-
низации ШОС. С 2005 по 2008 год 
её батальоны по ротации постоянно 
присутствовали в зоне грузинско-аб-
хазского конфликта.

Из-за специфических задач соеди-
нение имеет облегчённую структу-
ру. В нём нет танков и артиллерийских 
орудий, а численность составляет не-
многим более 2 тыс. человек. В составе 
бригады — три мотострелковых и один 
разведывательный батальон. В 2013-м 
боевые подразделения перевооружили 
на новые бронетранспортёры БТР-82АМ 
с усиленным вооружением. Также сооб-
щалось, что в составе 15-й бригады есть 
и рота беспилотных летательных аппа-
ратов «Орлан-10», «Леер-3» и «Тахион-3».

�� МИРОТВОРЧЕСКИЙ ОПЫТ

Стоит отметить, что Россия имеет опыт 
и силового прекращения вооружённых 
конфликтов в горячей фазе. Когда в ав-
густе 2008 года после атаки грузинской 
армии на Южную Осетию в первые часы 
боевых действий погибли десять рос-

сийских миротворцев, РФ отреагиро-
вала немедленным введением им на по-
мощь дополнительных военных частей 
Северо-Кавказского военного округа. 
Продолжением этих событий стала 
успешная операция по принуждению 
Грузии к миру.

Сейчас военные из России по ман-
дату ООН находятся в Приднестро-
вье — с августа 1992 года они входят 
в совместные миротворческие силы 
РФ и Молдавии. Первоначальный кон-
тингент имел численность 3100 чело-
век, в распоряжении которых были бро-
нетехника и вертолётная эскадрилья. 
Но после заморозки конфликта в реги-
оне и нескольких последовательных со-
кращений сейчас в республике остался 
один российский батальон приблизи-
тельно из 450 человек с лёгкой броне-
техникой.

В прошлом военные миротворцы 
из РФ участвовали в разрешении кон-
фликтов в Абхазии и Таджикистане. 
За пределами СНГ их разворачивали 
в Боснии и Герцеговине, Косово и Ме-
тохии, Анголе, Республике Чад, Сьер-
ра-Леоне и Судане. В странах Ближнего 
Востока, в Западной Сахаре и Демо-
кратической Республике Конго сейчас 
присутствуют военные наблюдатели 
из России.

— Там, где участвовали наши миро-
творцы, они были весьма успешны, — 
рассказал «Известиям» бывший за-
меститель Генсекретаря ООН Сергей 
Орджоникидзе. — У нас нет колониаль-
ного мышления, характерного для не-
которых других стран. Мы не занима-
ем чью-то сторону, а действительно 
выполняем миротворческие функции, 
которые призваны выполнять государ-
ства — члены ООН. А многие держат себя 
так, будто они хозяева жизни: дают по-
нять своим бывшим колониям, что мо-
гут их разбомбить, уничтожить их ли-
деров. Неудивительно, что российские 
миротворцы пользуются политическим 
доверием со стороны других народов.

По мнению дипломата, большую 
роль играет и совместное прошлое Рос-
сии и ряда стран, ранее входивших в со-
став СССР.

— Форму наших солдат в постсовет-
ских республиках воспринимают луч-
ше, чем какую-то другую, — считает 
он. — Люди её помнят, многие сами в ней 
ходили, и говорят на русском языке.

В то же время, подчеркнул Сергей 
Орджоникидзе, при выполнении ми-
ротворческой миссии нужно быть го-
товым и к возможным провокациям. 
Дипломат считает, что в той или иной 
форме они могут последовать, напри-
мер, с турецкой стороны.

Революционный попал

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

П ремьер-министр Армении, пытаю-
щийся переложить свою ответствен-

ность за поражения на армию и народ 
страны, не заслуживает ничего, кроме ра-
зочарования. Удивительно видеть, как 
этот «пламенный революционер» про-
должает цепляться за власть в надежде, 
что армянский народ простит его.

Результат карабахской войны 
2020 года во многом обусловлен «бар-
хатной революцией», которую Ар-
мения пережила два года назад. На-
помним, что в 2018-м представители 
оппозиции республики при активной 
поддержке западных государств ор-
ганизовали массовые акции протеста, 
направленные на свержение власти. 
Результатом манифестаций в Ереване 
стал госпереворот, в результате кото-
рого премьер-министр Серж Саргсян 
и его правительство ушли в отставку.

И уже 8 мая 2018 года Никол Паши-
нян был избран на должность главы 
кабмина Армении. В постсоветской 
истории страны он оказался первым 
руководителем государства, преиму-
щественно ориентированным на За-
пад, и, как часто бывает в странах, 
пострадавших от «цветных револю-
ций», с мнением народа, в большин-
стве своём ориентированного на Рос-
сию, никто считаться не стал.

Вполне закономерно, что в награду 
за отрыв Армении от России западные 
партнёры всячески привечали Паши-
няна, ставя республику в пример как 
образцово развивающуюся демокра-
тию. Западные партнёры (это они осо-
бо умеют делать) неоднократно пода-
вали премьеру сигналы касательно 
поддержки его позиции в рамках уре-
гулирования конфликта в Карабахе. 
Примечательно, что до 2016 года у Па-
шиняна была вполне конструктивная 
позиция по разрешению конфликта, 
построенная на компромиссе, в рам-

ках которого предполагалась переда-
ча «пояса безопасности», окружающе-
го Нагорно-Карабахскую республику, 
Азербайджану.

Однако после активных контактов 
с западными коллегами, на которых 
рассчитывал премьер, его позиция рез-
ко радикализировалась, и с момента 
его работы в должности главы кабми-
на процесс урегулирования конфлик-
та был заморожен. Пашинян прекрас-
но понимал, что вечно такая ситуация 
не может продолжаться, но надеялся 
на партнёров, которые, по его мнению, 
должны были обеспечить сохранение 
статус-кво в карабахском конфликте.

И когда ситуация приобрела ката-
строфические черты, а западные кол-
леги, увлечённые своими проблемами, 
делали вид, что ничего не происходит, 
армянский премьер обратился за по-
мощью к России.

Конфликт в Карабахе приостанов-
лен. Хочется верить, что заявление 
президента Азербайджана, премьер-
министра Армении и президента Рос-
сии, сделанное 10 ноября, станет ос-
новой нового этапа урегулирования 
этого кризиса.

Владимир Путин в очередной раз 
продемонстрировал умение эффек-
тивно действовать в критических 
ситуациях, а ввод миротворцев РФ 
войдёт в учебники по конфликтоло-
гии. Не было в мировой истории при-
меров, чтобы так быстро и в таком 
количестве разворачивались воен-
ные контингенты для обеспечения 
безопасности мирных жителей.

Россия в очередной раз продемон-
стрировала, что только она способна 
разрешать конфликты с учётом инте-
ресов всех сторон, а самое главное — 
с учётом надежд обычных граждан, 
оказавшихся в эпицентре войны.

Понятно, что урегулирование кара-
бахского конфликта ещё не закончено. 
Сторонам при участии посредников — 
а точнее, при помощи России — пред-
стоит долгий и трудный политиче-
ский разговор. И ясно, что в таких 
вещах невозможно обойтись без ком-
промиссов, которые обязательно 
кого-то не устроят. Но без взаимных 
уступок нельзя решить ни один конф-
ликт. А пока на страже мира в Караба-
хе будут стоять российские миротвор-
цы. Россия и другие мировые игроки 
полтора месяца призывали Армению 
и Азербайджан прекратить стрелять. 
Все перемирия срывались, не успев 
начаться. Теперь за этим проследят 
военные из РФ. И хочется верить, что 
пули над головами мирных жителей 
действительно перестанут свистеть.

МНЕНИЕ 

Бригада имеет об-
легчённую структуру. 
В ней нет танков и ар-
тиллерийских орудий, 
а численность состав-
ляет немногим более 
двух тысяч человек

A — Мне стыдно и больно за то, что про-
изошло вчера. Всем было понятно, что 

для окончания войны необходимо было идти 
на уступки — решать вопрос с пятью районами. 
Но сейчас, когда мы всё же решились на проти-
востояние, в котором погибли наши молодые ре-
бята, сдавать всё — это предательство. Народ ему 
этого никогда не простит, — пояснил «Известиям» 
ещё один участник ночных протестов.

К утру уличные протесты стихли, хотя во из-
бежание «нештатных ситуаций» полицейские 
всё же оцепили здание правительства Армении. 
Зато активизировалась политическая оппози-
ция, недовольная, если не сказать разгневанная 
действиями властей. Сначала 17 оппозицион-
ных партий выступили с совместным требова-
нием отставки премьера и его правительства — 
за «неспособность противостоять внешним 
и внутренним вызовам». А затем партия «Про-
цветающая Армения» сообщила о подготовке 
законопроекта о дератификации соглашения 
по Нагорному Карабаху.

При этом, правда, депутат от этой оппозици-
онной силы Наира Зограбян признала: вопрос 
о возможностях парламента аннулировать со-
глашение, подписанное лидерами Армении, 
Азербайджана и России, ещё обсуждается 
с юристами. А кроме того, оппозиции потребует-
ся поддержка как минимум 25 депутатов из пра-
вящей фракции «Мой шаг», чтобы обеспечить 
кворум в народном собрании и созвать внеоче-
редное заседание. Удалось ли оппозиционерам 
склонить кого-то из правящей партии на свою 
сторону, к вечеру 10 ноября оставалось неясным.

�� ХУДОЙ МИР ЛУЧШЕ

Как предположил в разговоре с «Известиями» 
главный редактор журнала «Проблемы нацио-
нальной стратегии» Аждар Куртов, отчасти не-
довольство соглашением, рассматриваемым 
многими в Ереване не как компромисс, а как 
поражение, может отразиться на Москве.

— Армении не хочется признавать вину, 
и некоторые силы будут списывать пораже-
ние на позиции Москвы. Не исключаю, что рос-
сийско-армянские отношения могут несколь-
ко ухудшиться. Удастся ли эту напряжённость 
каким-то образом купировать, пока сказать 
сложно, — заметил политолог.

Как подчеркнули в Госдуме, данное согла-
шение в сложившейся ситуации было безаль-
тернативным и обвинять Москву в чём-либо 
неразумно.

— Мы не должны были потакать экспанси-
ям и отвечать на ненависть одних к другим, 
мы помогли разобраться в конфликтной ситуа-
ции и спасти жизни людей. Ответственность 
за эти события лежит на тех политиках, кото-
рые втянули свои страны в войну, — заявил в бе-
седе с «Известиями» председатель комитета ГД 
по делам СНГ, евразийской интеграции и свя-
зям с соотечественниками Леонид Калашников.

Он также сказал, что данное соглашение — 
шанс на деблокаду Армении: потенциальное 
открытие экономических границ между Ар-
менией и Азербайджаном позволит всему на-
селению жить лучше.

Некоторым утешением для Армении можно 
счесть и тот факт, что и Баку в нынешнем кон-
фликте добился не всех целей. Как заметил за-
ведующий отделом евразийской интеграции 
и развития ШОС Института стран СНГ Влади-
мир Евсеев, Алиев планировал получить в этой 
войне полный контроль над НКР, включая зоны 
безопасности, а также создать коридор в Нахи-
чевань, достичь чего ему не удалось.

— Всё определяется теми силами, которые 
имеют обе стороны. У Еревана их нет, чтобы про-
вести масштабное контрнаступление — амби-
ции Армении не обеспечены военными ресур-
сами. Россия при этом сделала самое важное: 
обеспечила сохранение мирного населения НКР. 

Земли потенциально можно вернуть, а людей — 
нет, — заключил он в разговоре с «Известиями».

По мнению старшего научного сотрудника 
Центра постсоветских исследований ИМЭМО 
Станислава Притчина, то, что многие люди в Ар-
мении не приняли соглашение по Карабаху, пред-
ставляет сейчас основной риск, хотя достигну-
тые политиками договорённости стали лишь 
отражением сложившегося военного положения.

— Есть вероятность того, что Пашинян по-
теряет власть и ему на смену придут более 
радикальные партии, которые будут настаи-
вать на возобновлении войны. Но ни ресурсов, 
ни возможностей на неё нет, и, кроме того, это 
станет нарушением тех договорённостей, га-
рантом которых выступает Россия, — заметил 
эксперт в разговоре с «Известиями».

Он добавил, что сложившаяся конфигурация 
очень сложна для армян, но по всем раскладам 
она стала наименьшим из зол на нынешнем этапе.

�� ФЛАГИ И ТАНЦЫ

В Баку же 10 ноября царила совершенно иная 
атмосфера. Ликование на улицах столицы на-
чалось задолго до рассвета. Уже в четыре утра 
на улицах появились сотни автомобилистов, 
размахивающих национальными флагами из от-
крытых окон с криками «Победа!». А с началом 
дня вся столица, казалось, превратилась в одну 
большую танцплощадку: тысячи людей, собрав-
шиеся на площади Азадлыг, принялись плясать, 
бить в барабаны и горячо поздравлять друг дру-
га с «историческим днём».

Накануне ночью лидеры Армении, Азербайд-
жана и России подписали трёхстороннее согла-
шение о полном прекращении огня и всех во-
енных действий в зоне нагорнокарабахского 
конфликта, договорившись, что стороны оста-
навливаются на занимаемых ими позициях. 
А поскольку с начала боевых действий 27 сентя-

бря азербайджанская армия преимущественно 
завоёвывала территории, а армянская — их со-
ответственно теряла, неудивительно, что пре-
зидент Ильхам Алиев «подписал это заявление 
с большой гордостью и радостью». О чём он и со-
общил в обращении к нации 10 ноября.

— Всё кончено, дорогие соотечественники, 
вы возвращаетесь, мы возвращаемся, Азер-
байджан возвращается! Азербайджан восста-
навливает свою территориальную целостность. 
Может ли быть большее счастье? — торжество-
вал азербайджанский лидер, обращаясь к со-
гражданам.

Помимо территорий, занятых Баку в ходе 
военных действий (а это около 300 населённых 
пунктов в Нагорном Карабахе), по условиям ны-
нешнего соглашения Армения должна до 15 но-
ября передать Азербайджану Кельбаджарский 
район, до 20-го числа — Агдамский район и часть 
подконтрольного Армении Газахского района. 
К 1 декабря под контроль Баку перейдёт и Лачин-
ский район, но за исключением Лачинского ко-
ридора шириной 5 км, который будет обеспечи-
вать логистику Нагорного Карабаха с Арменией.

Кроме того, стороны договорились о развёр-
тывании вдоль линии соприкосновения в Нагор-
ном Карабахе и вдоль коридора, соединяющего 
эту территорию с Арменией, миротворческого 
контингента России. Как сообщили в Минобо-
роны РФ, всего в зону конфликта будут направ-
лены 1960 миротворцев, 90 бронетранспортё-
ров и 380 единиц автомобильной и специальной 
техники.

Триумфальные настроения не заставили Иль-
хама Алиева не только проявить снисхождение 
к стороне противника, но и избежать злорад-
ства. Ещё ночью лидер Азербайджана заявил: 
статус Нагорного Карабаха, о котором в согла-
шении не было ни слова, «отправился в ад» — 
подразумевая, что армянскому лидеру стоило 
соглашаться на предложение об автономии НКР, 
а не настаивать на независимости. А в утреннем 
обращении к нации Алиев отметил, что согла-
сие Никола Пашиняна на трёхстороннее заяв-
ление по Нагорному Карабаху стало результа-
том «принуждения», потому что «он знал, что, 
если не подпишет этот документ, мы получим 
эти земли сами».

Настроения Баку разделила и Анкара. По-
здравления, причём взаимные, прозвучали в те-
лефонном разговоре Ильхама Алиева с его ту-
рецким коллегой Реджепом Тайипом Эрдоганом, 
в ходе которого оба президента выразили уве-
ренность, что «две братские и дружественные 
страны и далее будут поддерживать друг друга».

Более того, Алиев и Эрдоган, согласно сооб-
щению пресс-службы азербайджанского ли-
дера, высоко оценили создание турецко-рос-
сийского миротворческого центра по контролю 
над перемирием. Хотя, как подчеркнули 10 но-
ября в Кремле, в полном тексте заявления трёх 
лидеров по Карабаху Турция вообще не упоми-
нается, в том числе и по вопросу миротворцев.

Меры мира
Как Баку и Ереван отреагировали на окончание войны в НКР
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На общих полисах
A — С другой стороны, в насто-

ящих условиях любой клиент 
может отказаться от страховки. В этом 
случае банк повышает проценты по ипо-
теке, закладывая в них стоимость риска. 
Гражданин также может после оконча-
ния действия полиса заключить договор 
с новой компанией. Если же страховка 
будет включена в стоимость жилищно-
го кредита, то у россиян не будет тако-
го выбора, — отметил Алексей Войлуков.

— Необходимо разработать и утвер-
дить единые правила, которыми будут 
определены стандартный перечень объ-
ектов страхования, объём рисков и пра-
вила возмещения. Они должны быть обя-
зательными для всех участников рынка. 
Дополнительно необходимо утвердить 
единую табличную форму полиса, ко-
торая будет отражать основные условия 
страхования, что позволит гражданам 
выбирать для себя наиболее выгодные 
опции. При этом у гражданина сохраня-
ется право отказаться от страхового про-
дукта при получении ипотеки, — сообща-
ется в документе.

В письме также говорится, что Цен-
тробанку нужно обеспечить монито-
ринг и публикацию страховых тарифов 
и полной стоимости ипотечного креди-
та (по аналогии с потребзаймами) для 
повышения прозрачности рынка. Сни-
зить тарифы при этом можно за счёт ав-
томатизации процессов и перевода до-
говоров в электронный вид.

В соответствии с дорожной картой, 
которая также есть у «Известий», зако-
нодательные изменения предлагает-
ся внести во втором квартале 2021 года. 
Единый стандарт и форму полиса могут 
разработать к первому кварталу 2022-го. 
Во второй половине 2021 года дорожная 
карта предусматривает продажи ипо-
течных страховок через маркетплейс ЦБ, 
а в третьем квартале 2022-го предлагает-
ся оценить и проработать возможность 

запуска сервиса по приобретению про-
дукта на сайте госуслуг.

В Банке России «Известиям» заявили, 
что позиция регулятора по совместному 
обращению АБР и ВСС находится в ста-
дии формирования и комментарии пока 
преждевременны. Улучшать ипотечное 
страхование нужно в текущей архитек-
туре рынка, считают в Минфине: в этом 
ведомство солидарно с АБР и ВСС. Одна-
ко этот рынок требует улучшений.

— В первую очередь это касается еди-
ного подхода к условиям договора стра-
хования. Необходимо закрепить стан-
дартные условия, чтобы такой полис мог 
безоговорочно приниматься любым бан-
ком-кредитором, а заёмщик не был оза-
дачен сравнением условий различных 
страховщиков и выяснением взаимоот-
ношений банка-кредитора и страховщи-
ка, — заявили «Известиям» в Минфине.

�� КОНКУРЕНЦИЯ И ВЫБОР

Объявленная Центробанком концеп-
ция на первый взгляд выглядит привле-
кательно: заёмщику не нужно самому 
и за свой счёт страховать ипотечные ри-
ски — это делает банк-кредитор, отме-
тил представитель Страхового дома ВСК. 
Он полагает, что на практике кредитная 
организация будет привлекать аффили-
рованного страховщика. Или в ином слу-
чае банк будет заинтересован в работе 
с компанией, предлагающей наиболее 
низкий тариф, что может привести к дем-
пингу и проблемам с перестрахованием.

В соответствии с задумкой ЦБ зало-
женная в стоимость кредита страховка 
будет складываться из среднего тарифа, 
который может оказаться выгодным для 
одного клиента и невыгодным для дру-
гого в силу личных обстоятельств, отме-
тили в банке «Зенит».

«Ингосстрах» и «АльфаСтрахова-
ние», а также Промсвязьбанк поддер-

живают предложения ассоциаций, за-
явили «Известиям» в этих финансовых 
организациях. В страховой компании 
«Макс» выступили за мониторинг рын-
ка со стороны ЦБ. В Росбанке сообщи-
ли, что участвовали в разработке пред-
ложений в рамках ассоциаций.

Сейчас активно развивается онлайн-
ипотека, при этом зачастую договор 
со страховщиком требуется заключать 
лично: особенно важно развивать элек-
тронные каналы взаимодействия, под-
черкнули в ПСБ. 

Банки также предлагают информиро-
вать клиента о диапазоне полной стои-
мости кредита со страховкой и без неё, 
рассказал «Известиям» источник на рын-
ке. Он добавил, что регулировать тарифы 
и комиссии можно по аналогии с ОСАГО. 
Кроме того, по его словам, по оплаченной 
страховой премии предлагается давать 
налоговый вычет.

ЦБ предполагает, что банки смогут 
договориться о скидке со страховщика-
ми за счёт оптовых продаж, пояснила ме-
неджер группы по оказанию услуг фи-
нансовым институтам Deloitte Наталья 
Таболина. Она подчеркнула: сейчас раз-
ница полной стоимости кредита со стра-
ховкой и без неё составляет в среднем 
3–4 п.п., а когда услуга станет обязатель-
ным элементом расчёта, её стоимость бу-
дет заложена в заём. 

Усреднение тарифа при включении 
его в стоимость страховки будет наиме-
нее выгодно для надёжных заёмщиков: 
при индивидуальном подходе они мог-
ли бы получить более выгодные условия, 
считает экономист консалтинговой ком-
пании «ПФ Капитал» Евгений Надоршин. 
Он привёл пример: введение обязатель-
ного ОСАГО привело к росту стоимости 
тарифов. По мнению эксперта, ужесто-
чать регулирование рынка, где основ-
ные игроки так или иначе контролиру-
ются государством, излишне.

Очередной вопрос
Банки предлагают изменить порядок подключения к системе быстрых платежей

Наталья Ильина

Б анки предложили регулятору создать 
единое IT-решение для внедрения ос-

новных функций в системе быстрых пла-
тежей — переводов по номеру телефона 
и оплаты по QR-кодам. Об этом говорится 
в письме Ассоциации банков России в ЦБ. 
В документе, который есть у «Известий», 
также сказано об изменении очерёдно-
сти запуска этих функций. Решения упро-
стят и удешевят подключение небольших 
и региональных банков к системе. Акту-
альность проблемы подтвердили участ-
ники рынка. В Банке России «Известиям» 
заявили: использование универсальных 
мобильных решений способствует сни-
жению затрат на внедрение сервиса.

�� КОРОБОЧНЫЙ ПРОДУКТ

По действующим правилам системы бы-
стрых платежей (СБП) банк с лицензи-
ей на работу с физлицами должен ре-
ализовать весь функционал сервиса 
последовательно: сначала — переводы 
между физлицами по номеру телефона 
(C2C-операции), затем проведение оплат 
по QR-коду (С2В-транзакции). При этом 
не учитывается количество открытых 
счетов физлиц в этой кредитной орга-
низации и обороты по ним, отмечается 
в письме президента Ассоциации банков 
России (АБР) Георгия Лунтовского дирек-
тору департамента национальной пла-
тёжной системы ЦБ Алле Бакиной (до-
кумент есть в распоряжении «Известий»).

Малые и региональные организации 
также обратили внимание на то, что за-
купка оборудования и ПО для СБП, обу-
чение сотрудников и доработка пользо-
вательского приложения стоят в среднем 
3–5 млн рублей, а в отдельных случаях — 
более 10 млн. При этом сейчас приходит-
ся направлять средства на преодоление 
последствий острой фазы пандемии.

— Кредитные организации крайне за-
интересованы в появлении на рынке уни-
версального IT-решения для функциона-
ла СБП, которое позволит существенно 
снизить затраты и упростить процеду-
ру его интеграции в системы банков. Не-
которые кредитные организации пред-

лагают разработать такое IT-решение 
на базе Национальной системы платёж-
ных карт (НСПК), — отмечается в письме.

В документе не уточняется, какое 
именно IT-решение — мобильное прило-
жение, софт, коробочный процессинг — 
предлагается банками для упрощения 
подключения к СБП. Конкретика пока 
не прорабатывалась: изначально нужны 
принципиальное согласие и желание ЦБ, 
подчеркнул вице-президент АБР Алек-
сей Войлуков.

Кроме того, в письме предлагает-
ся допускать банки к участию в инте-
ресных им сервисах СБП без привязки 
к другим функциям. Это позволит бы-
стро расширить инфраструктуру сис-
темы и развить её в регионах.

— Банки с базовой лицензией не обяза-
ны подключаться к СБП, но выражают та-
кое желание. Их клиенты-юрлица хотели 
бы принимать оплату по QR-коду. В этом 
случае кредитные организации также 
должны сначала запустить C2C-переводы, 
хотя у них может быть только один кли-
ент-физлицо и отсутствовать мобильное 
приложение. У банков есть запрос на реа-
лизацию функционала СБП в ином поряд-
ке — чтобы можно было запустить опла-
ту по QR-кодам без переводов по номеру 
телефона, — пояснил Алексей Войлуков.

�� ВСЁ ИЛИ НИЧЕГО

По правилам ЦБ, если банк с базовой ли-
цензией всё-таки решил подключаться 
к СБП, система у него должна работать 
по общим правилам и стандартам, обе-
спечивая и переводы между физлица-
ми, и перечисления в адрес компаний, за-
явили «Известиям» в регуляторе. В Банке 
России подчеркнули: снижению затрат 
банков может способствовать исполь-
зование универсальных мобильных ре-
шений (приложений), предлагаемых как 
НСПК, так и другими участниками рынка.

По информации ЦБ, с момента запу-
ска системы через неё прошло более 
70 млн операций на общую сумму поч-
ти 530 млрд рублей. Из них по состоянию 
на начало ноября оплаты по QR-кодам 
составляли 390 тыс. платежей общим 
объёмом 1,67 млрд рублей.

В банковском сообществе подтвер-
дили «Известиям», что проблема под-
ключения к СБП небольших организа-
ций обсуждается. Высокая стоимость 
входа на рынок переводов между физ-
лицами по номеру телефона затрудня-
ет подключение к сервису небольших 
игроков, так как оно может не окупить-
ся, отметил руководитель направления 
транзакционного бизнеса УБРиР Денис 
Дергачёв.

Возврат инвестиций на интеграцию 
не гарантирован из-за небольшого ко-
личества клиентов, согласился директор 
Центра цифровых решений для корпо-
ративного и инвестиционного бизне-
са Росбанка Алексей Ясаков. Впрочем, 
по его словам, существенных преград 
для развития сервиса в целом эта проб-
лема не представляет, поскольку боль-
шинство граждан и юрлиц имеют счета 
в нескольких кредитных организациях.

— Подключение к СБП требует от бан-
ка высокой степени технологичности — 
игрокам приходится дорабатывать 
IT-архитектуру как минимум в части 
онлайн-зачисления денежных средств 
на счёт торгово-сервисного предприя-
тия, так как это один из основных прин-
ципов успешной реализации СБП. Это 
дорогостоящий и длительный процесс, — 
отметили в Промсвязьбанке.

�� ЕЩЁ ВАРИАНТ

К системе быстрых платежей можно 
подключиться либо при наличии вну-
тренних развитых IT-компетенций, либо 
с помощью внешних IT-интеграторов, по-
яснили в МКБ. В банке подчеркнули: сей-
час на рынке около 20 технологических 
провайдеров, которые предлагают та-
кие услуги. Среди них, например, СКБ-
банк, рассказали «Известиям» в кре-
дитной организации, а также «Золотая 
корона» и Uniteller.

Технологический провайдер готов 
подстраиваться под бизнес-процессы 
банка, а при использовании услуг едино-
го провайдера банку придётся подстра-
иваться под него, отметил руководитель 
управления поддержки и развития про-
ектов «Финам» Константин Молчанов. 
Он добавил, что последующие измене-
ния будут вноситься провайдером, учи-
тывая потребности большей части кли-
ентов, а не каждого в отдельности.

— Единое IT-решение для подключе-
ния к СБП может дать новый виток раз-
витию направления зарплатных про-
ектов. Сотрудник предприятия сможет 
максимально упростить переход и сэко-
номить время на процессе выбора кре-
дитной организации, на карту которой 
он хочет получать зарплату, — ожидает 
начальник управления развития про-
дуктов и проектов банка «Фридом Фи-
нанс» Мурад Шихмагомедов.

В НСПК не ответили на вопрос 
«Известий» о технологической возмож-
ности подключать сервисы СБП в удоб-
ной для банка последовательности.

Ирина Цырулёва,  
Мария Перевощикова

С троительство третьего, самого про-
тяжённого участка центральной 

кольцевой автодороги (ЦКАД-3) стоило 
100,8 млрд рублей, рассказали «Извести-
ям» в «Автодоре». Более половины сум-
мы — 59 млрд рублей — выделили частные 
инвесторы и банки, остальное состави-
ли бюджетные средства. ЦКАД-3 длиной 
105,87 км запустят в эксплуатацию 11 ноя-
бря. Дорога соединит трассы М11 «Нева» 
и М7 «Волга» и станет центральным участ-
ком международной магистрали Евро-
па — Западный Китай. До конца года 
«Автодор» введёт в эксплуатацию так-
же и ЦКАД-4, рассказали «Известиям» 
в госкомпании, а полностью трасса бу-
дет сдана в 2021-м, отметили в аппарате 
вице-премьера Марата Хуснуллина. Ма-
гистраль разгрузит существующую до-
рожную сеть от транзитного трафика, 
но строительство может окупиться че-
рез 20–25 лет, говорят эксперты.

�� НОВЫЙ ПУТЬ

Движение по третьему участку ЦКАД 
запустят в Подмосковье 11 ноября. Этот 
отрезок протяжённостью 105,87 км 
станет самым длинным. Он проходит 
по территории севера и северо-востока 
Московской области (Солнечногорский, 
Дмитровский, Пушкинский, Щелков-
ский, Ногинский районы и городской 
округ Черноголовка), соединяет автодо-
роги М11 «Нева» и М7 «Волга» и является 
центральным участком международной 
транспортной магистрали Европа — За-
падный Китай.

Концессионное соглашение на стро-
ительство ЦКАД в 2016 году подписали 
ГК «Автодор» (оператор платных дорог) 
и Автодорожная строительная корпо-
рация. Генподрядчиком строительства 
выступило АО «ДСК “Автобан”».

Стоимость ЦКАД-3  составила 
100,8 млрд рублей, рассказали «Извести-
ям» в «Автодоре». 59 млрд рублей вложи-
ли частные инвесторы и банки, осталь-
ное — бюджетные средства.

На новом участке четыре поло-
сы, расчётная скорость движения — 
140 км/ч. Правда, сразу после запуска 
дороги ездить можно будет со скоро-
стью до 110 км/ч.

В составе объекта четыре транс-
портные развязки, 68 искусственных 
сооружений (в том числе пять экоду-
ков), 47 путепроводов, 17 мостов, среди 
которых уникальное сооружение — мо-
стовой переход через Канал имени Мо-
сквы. Строительство ЦКАД-3 продолжа-
лось 46 месяцев, сообщили в «Автодоре».

Для легковых автомобилей без 
транспондеров проезд по третьему 

участку дороги обойдётся в 510 рублей, 
для грузовых — в 1660 рублей. С транс-
пондером для легковушек сумма сни-
зится до 255 рублей, для грузовиков — 
до 840 рублей.

�� ДОЛГОЙ ДОРОГОЙ

История строительства ЦКАД достаточ-
но долгая. Как писали «Известия», в про-
ект планировалось вложить 300 млрд 
рублей, а сдать дорогу в 2018 году. Од-
нако сроки несколько раз переносились. 
За несколько лет проект подорожал поч-
ти на 20 млрд рублей.

В 2017-м стало известно, что к работе 
«Автодора» есть много вопросов. С кри-
тикой срывов сроков на госкомпанию 
неоднократно обрушивалась Счётная 
палата.

Осенью 2018 года на проблему обра-
тил внимание президент Владимир Пу-
тин. Глава государства поручил Генпро-
куратуре, СК и СП проверить соблюдение 
«интересов РФ при заключении и выпол-
нении госконтрактов и обоснованности 
увеличения стоимости строительства».

Бывшему руководителю «Автодора» 
Сергею Кельбаху срыв сроков одной 
из основных строек стоили должности, 

обвинений в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями и нанесении 
ущерба в 2 млрд рублей. Следственный 
комитет в июле 2019 года возбудил уго-
ловное дело в отношении бывшего ме-
неджера. По данным источников «Извес-
тий», следствие до сих пор не завершено.

В феврале 2020-го вице-премьер Ма-
рат Хуснуллин выразил недовольство 
сроками строительства ЦКАД. Как со-
общил «Известиям» его представитель, 
сегодня темпы ускорились.

— Это уже второй участок ЦКАД, 
который открывается в этом  году. 
Мы еженедельно проводим совещания 
по решению проблем, возникающих при 
строительстве. В следующем году запу-
стим движение по ЦКАД в целом, — от-
метил он.

В «Автодоре» подтвердили «Извести-
ям», что готовы завершить строитель-
ство в 2021-м. Сегодня уже построено 
два участка ЦКАД-5, запускается тре-
тий, до конца года будет введен четвёр-
тый пусковой комплекс, сказал предста-
витель госкомпании.

В середине июня 2020 года Счётная 
палата оценила строительство ЦКАД 
в 315,9 млрд рублей. Также аудиторы 
пришли к выводу, что на дополнитель-
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Системная перезагрузка 
Apple выпустила ноутбуки с собственными чипами

Анастасия Гаврилюк

Н а третьей за осень презентации 
Apple представила две новые моде-

ли ноутбуков — MacBook Air и MacBook 
Pro, а также стационарный компью-
тер Mac Mini, оснащённые собствен-
ными процессорами M1. Компания 
заявляет, что они работают в разы 
быстрее своих предшественников 
на чипах Intel. Новые компьютеры мо-
гут пошатнуть устоявшуюся монопо-
лию Intel и вдохновить других произ-
водителей разрабатывать ноутбуки 
на ARM-процессорах, говорят экс-
перты. Однако пока неясно, сможет 
ли операционная система macOS бес-
проблемно работать на новых устрой-
ствах.

�� НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В штаб-квартире Apple в Купертино 
прошла третья за эту осень презента-
ция новинок. На ней компания пока-
зала 13-дюймовый ноутбук MacBook 
Air, 13- и 16-дюймовые MacBook Pro, 
а также стационарный компьютер Mac 
Mini. Все они оснащены собственны-
ми процессорами Apple под названи-
ем M1. Их главная особенность — воз-
можность работать без подзарядки 
до 20 часов, а также скорость. По заяв-
лению компании, MacBook Pro на про-
цессоре M1 работает до 2,8 раза бы-
стрее такой же модели на Intel.

Собственный чип M1  разрабо-
тан на базе архитектуры ARM. Та-
кие устройства широко используют-
ся в мобильных телефонах, тогда как 
львиная доля персональных компью-
теров обладает процессорами на базе 
архитектуры x86, которые производит 
по большей части Intel.

Apple и сама последние 15 лет ис-
пользовала в своих лэптопах чипы 
Intel. Но летом этого года глава компа-
нии Тим Кук объявил о постепенном 
отказе от них в пользу процессоров 
собственной разработки, на кото-
рые компания из Купертино плани-
рует полностью перейти в течение 
двух лет. Новые устройства будут 
работать под управлением операци-
онной системы macOS Big Sur. Новая 
версия macOS позволяет запускать 
приложения, созданные для мобиль-
ных платформ Apple — iOS и iPadOS.

MacBook Air с диагональю 13 дюй-
мов будет стоить от 100 до 125 тыс. 
рублей в зависимости от комплек-
тации. Цена 13-дюймового MacBook 
Pro составит от 130 до 180 тыс. рублей, 
а 16-дюймового — 150–200 тыс. рублей 
в зависимости от наполнения. Стацио-

нарный компьютер Mac Mini обойдёт-
ся пользователям в 75–115 тыс. рублей 
в зависимости от начинки.

В «Связном», «М.Видео — Эльдо-
радо» планируют старт новинок 
у себя в сетях одновременно с офи-
циальным запуском их в России, от-
метили в пресс-службах компаний. 
На момент выхода публикации ин-
формации о том, когда новые ком-
пьютеры Apple поступят в продажу 
в нашей стране, не появилось.

Доля Apple на российском рынке 
ноутбуков сегодня составляет 4,7% 
в штучном выражении. Это на 0,2 п.п. 
меньше, чем годом ранее, следует 
из данных «Связного» за первые три 
квартала 2020-го. В денежном выра-
жении доля американского произ-
водителя также снизилась — с 13,7 
до 12,6%.

Третий не лишний
На строительство ЦКАД-3 потрачено 100,8 млрд рублей
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Сельская хозяйственность
Земли под органику запретят застраивать

Евгения Перцева 

Участки, на которых можно выращи-
вать органические культуры, наме-

рены отнести к особо ценным сельско-
хозяйственным землям. Минсельхоз 
готовит соответствующие поправки в Зе-
мельный кодекс. Об этом сказано в доку-
ментах ведомства, которые поступили 
в Госдуму (есть у «Известий»). Это позво-
лит защитить участки, например, от за-
стройки, пояснили «Известиям» в аппара-
те вице-премьера Виктории Абрамченко. 
Правда, как решить конфликт интересов 
государства и частных фермеров, кото-
рым принадлежат земли, пока неясно. 
Ведь производители могут передумать 
выращивать органику на своих участках 
и уже через год заняться обычным сель-
ским хозяйством, отметили эксперты.

�� КАК ЗАПОВЕДНИК

Участки, которые необходимы для про-
изводства органической продукции, на-
мерены отнести к особо ценным сель-
скохозяйственным землям. Минсельхоз 
готовит такие поправки в Земельный ко-
декс по поручению вице-премьера Вик-
тории Абрамченко. Об этом сказано в до-
кументах ведомства от 23 октября (есть 
у «Известий»), которые поступили в Гос-
думу. Бумаги подписал министр сельско-
го хозяйства Дмитрий Патрушев. Он от-
ветил на вопросы депутатов по итогам 
правительственного часа в парламенте.

Сейчас к особо ценным землям от-
носятся участки, на которых есть важ-
ные природные объекты или объекты 
культурного наследия. Например, ред-
кие ландшафты, участки для деятель-
ности научно-исследовательских орга-
низаций и так далее. Они представляют 
особую научную, историко-культурную 
ценность, поэтому на собственников 
и арендаторов таких земель возложена 
обязанность сохранить их. Об этом ска-
зано в ст. 99 Земельного кодекса.

В новых поправках Минсельхоз опи-
шет критерии, по которым можно будет 

определить такие значимые для госу-
дарства участки. Плюс к этому за вла-
стями регионов закрепят обязанность 
устанавливать их границы. Это нужно, 
чтобы сведения о таких землях заноси-
ли в единый государственный реестр 
недвижимости. В пресс-службе Мин-
сельхоза «Известиям» не предоставили 
дополнительных комментариев.

�� ЗАЩИТА ОРГАНИКИ

Идея включить земли для производства 
органики в число особо ценных направ-
лена прежде всего на то, чтобы не допу-
стить их использования вне сельского 
хозяйства, пояснили «Известиям» в ап-
парате вице-премьера Виктории Абрам-
ченко. Там напомнили, что сейчас орга-
ническое сельское хозяйство — мировой 
тренд, который практикуют в 172 стра-
нах мира. По данным Международной 
федерации экологического земледелия 
на 2015 год, суммарно на Земле под ор-
ганическое сельское хозяйство отведе-
но 43 млн га.

— Производство органической про-
дукции (экологически чистой) суще-
ственно отличается от обычной, в нём 
применяют другие технологии. Напри-

мер, ограничивают применение агро-
химикатов, пестицидов, антибиотиков, 
стимуляторов роста и так далее, — от-
метили в аппарате Виктории Абрамчен-
ко. — Мы должны стремиться к внедре-
нию «зелёных стандартов» в сельском 
хозяйстве. Поэтому крайне важно защи-
тить от выбытия и застройки те земли, 
которые пригодны для выращивания та-
кой продукции.

Проработка вопроса по уточнению 
критериев особо ценных сельскохо-
зяйственных земель, а также появле-
ние требования установить их границы 
осуществляется по поручению прези-
дента Владимира Путина, добавили в се-
кретариате вице-премьера. К таким зем-
лям, в частности, должны быть отнесены 
пашни и другие продуктивные сельско-
хозяйственные угодья.

�� НОВЫЕ ПРАВА И ОБЯЗАННОСТИ

В целом изменения направлены на защи-
ту окружающей среды: земли, пригод-
ные для выращивания органики, долж-
ны использовать по назначению. Иначе 
они будут терять свои свойства, а зна-
чит, их количество будет сокращаться, 
сказал «Известиям» руководитель GR-

практики BMS Law Firm Дмитрий Лес-
няк. По его словам, для решения этой 
проблемы нужен комплекс мер и изме-
нений в различные нормативно-пра-
вовые акты, чтобы не было путаницы 
с применением новых норм.

Нужно учесть и чётко указать права 
и обязанности фермеров, а также пра-
ва и обязанности госорганов в этой об-
ласти, отметил эксперт. Он добавил, что 
пока непонятно, какие льготы предоста-
вят собственникам особо ценных сель-
скохозяйственных земель, как можно 
будет получить такой статус и на какой 
срок. Возникают и другие вопросы: на-
пример, за чей счёт будут проверять зем-
ли на соответствие этой категории.

Сейчас не совсем ясно, как именно 
реализовать предложенные измене-
ния, сказал исполнительный директор 
Национального органического союза 
Олег Мироненко. Ведь земли принад-
лежат фермерам, которые сейчас сами 
решают, выращивать органику или нет. 
Производители могут сертифицировать 
свои участки под выращивание эколо-
гически чистых овощей, а значит, отка-
заться от использования пестицидов 
и других запрещённых веществ. Но уже 
через год фермеры могут передумать 
и вернуться к обычному сельскому хо-
зяйству. Получается, новация Минсель-
хоза уже не позволит им менять свои ре-
шения, предположил эксперт.

Национальный органический союз 
рекомендует регионам составлять аг-
роэкологические карты, напомнил Олег 
Мироненко. На них наносят все вредные 
и потенциально вредные объекты (на-
пример, скотомогильники или промыш-
ленные установки), от которых должны 
быть удалены земли, на которых мож-
но организовать органическое произ-
водство. Участки на таких картах окра-
шивают тремя цветами, чтобы фермеры 
легко понимали, где конкретно могут ис-
пользовать землю для выращивания ор-
ганики. По итогам 2019 года такие карты 
были лишь в двух регионах: Татарстане 
и Воронежской области.

Десятое кресло

Ирина Кезик

Журналист

У празднённое в начале 2020 года де-
сятое кресло Белого дома недол-

го оставалось пустым. Госдума утвер-
дила кандидатуру Александра Новака 
для назначения на должность замести-
теля председателя правительства Рос-
сии, которую предложил Михаил Мишу-
стин. Накануне соответствующий указ 
президента увеличил число заместите-
лей премьер-министра до десяти. И если 
кадровые перестановки в правительстве, 
а именно — снятие с должности глав Мин-
природы, Минтранса и Минстроя, не ста-
ли большой сенсацией, так как инсайде-
ры за несколько дней до официального 
сообщения об этом спамили информа-
цию в Telegram-каналах, то сообщение 
о переезде Александра Новака с улицы 
Щепкина на Пресненскую набережную 
для многих стало сюрпризом.

Более того, потрясения, с которы-
ми пришлось столкнуться Минэнерго 
в последнее время, вовсе не предрека-
ли ничего подобного, если не сказать 
даже обратное. Речь об аресте заме-
стителя министра энергетики Анато-
лия Тихонова. Последнему и двум его 
предполагаемым подельникам вменя-
ют в вину хищение более 713 млн руб-
лей, выделенных на создание государ-
ственной информсистемы (ГИС) ТЭК. 
В преступную группу, организатором 
которой в СКР видят чиновника Мин-
энерго, входили, по мнению следствия, 
восемь уже известных ему людей, 
а также «неустановленные лица».

Тихонов считался серым кардина-
лом ведомства. До прихода на долж-
ность замминистра он курировал 
Российское энергетическое агент-
ство, на балансе которого находятся 
практически все профильные ФГУПы. 
И ни для кого не секрет, что Алексан-
дра Новака и Анатолия Тихонова свя-
зывают давние дружеские отношения. 
Помимо того что они в одно время ра-
ботали заместителями Александра 
Хлопонина во время его губернатор-
ства в Красноярском крае, так они ещё 
и кумовья. Поэтому после задержания 
Тихонова в сентябре и последующего 
ареста эксперты полагали, что это се-
рьёзный удар по позициям министра 
Новака. А некоторые, особенно люби-

тели конспирологии, даже усматри-
вали во всём этом таинственный след 
Игоря Ивановича Сечина. Однако ни-
каких действий в отношении Нова-
ка со стороны Старой площади не по-
следовало.

А эксперты, сменив гнев на милость, 
стали говорить о том, что заслуги ми-
нистра энергетики Александра Нова-
ка перед мировым нефтегазовым рын-
ком и тем более перед Россией столь 
велики, что ему прощают всё, даже не-
досмотр за подчинённым. Но справед-
ливости ради стоит напомнить, что 
в этом году были две знаковые встре-
чи представителей альянса ОПЕК+.

Первая состоялась в начале мар-
та, когда Россия так и не согласилась 
на предложение ОПЕК дополнительно 
сократить производство из-за корона-
вируса. Москва и Саудовская Аравия 
заняли противоположные позиции: 
первая предлагала продлить сделку 
на прежних условиях и только на вто-
рой квартал 2020 года, а вторая — уси-
лить сокращение на 1,5 млн баррелей 
в сутки до конца года. В итоге было 
объявлено, что сделка о сокращении 
добычи нефти, которую 24 страны по-
следовательно исполняли три года, 
перестаёт действовать 31 марта. По-
сле чего саудиты начали демпинго-
вать, чтобы сохранить за собой рынки. 
Цены на нефть устремились вниз, а ви-
новником всех зол эксперты опять на-

значили главу «Роснефти» Игоря Сечи-
на. Мол, это он пролоббировал отказ 
от снижения добычи. Но тут спра-
ведливости ради стоит отметить, что 
в то время, когда мировой рынок неф-
ти и газа будоражит, именно Рос-
сия и российские компании в боль-
шей степени принимают на себя огонь, 
снижая добычу, консервируя сква-
жины, неся колоссальные убытки, 
не имея достаточного резервуарно-
го парка хранения нефти. Не в пример 
той же Саудовской Аравии.

В общем, прожив в условиях низ-
ких, а порой и отрицательных цен, 
участники мирового нефтегазово-
го рынка вновь собрались за круглым 
столом и таки договорились о том, что 
с 1 мая участники сделки ОПЕК+, круп-
нейшие из которых Россия и Саудов-
ская Аравия, сократят добычу нефти 
на 9,7 млн баррелей в сутки. Сделка бу-
дет действовать два года.

В обоих случаях за столом пере-
говоров находился Александр Новак 
и представлял консолидированную 
позицию российских производителей 
по вопросу снижения или несниже-
ния добычи. Решение по таким стра-
тегическим вопросам принимается, 
безусловно, в Кремле, а не на Софий-
ской набережной или на улице Щеп-
кина. И Новак как харизматичный 
и грамотный переговорщик доносит 
позицию страны до наших партнёров. 
Стоит ли тут говорить о том, что успех 
или неуспех в переговорах с ОПЕК+ ис-
ключительно его заслуга — вопрос не-
однозначный.

Кроме прочего не без критики оста-
лась энергостратегия, которую Мин-
энерго пыталось разработать более 
шести лет. В первую очередь среди ми-
нусов документа, который был принят 
правительством, эксперты называли 
отсутствие содержательных подходов 
к регулированию отрасли, отмечая, 
что в документе лишь перечисляются 
прогнозы производства, потребления 
и экспорта отраслевых товаров с ука-
занием перспективных цен. Есть ещё 
вопросы к газификации, переносу сро-
ков инвентаризации запасов. Но никто 
не идеален. Новак пришёл в министер-
ство с должности заместителя мини-
стра финансов, и его можно назвать 
профессионалом и хорошим менедже-
ром. Но, на мой взгляд, никак не фаво-
ритом президента.

Круг обязанностей своего ново-
го заместителя Мишустин публич-
но не раскрыл. Вместе с тем сам Новак 
обозначил, что по крайней мере энер-
гетикой он намерен продолжить зани-
маться. В частности, реализовывать 
утверждённую энергостратегию Рос-
сии на период до 2035 года. По его сло-
вам, он в первую очередь займётся 
снабжением страны качественными 
и надёжными источниками энергии. 
А второй ключевой задачей назвал ре-
ализацию экспортного потенциала 
и сохранение лидерства России на ми-
ровом рынке. Вероятно, поэтому неко-
торые эксперты стали говорить о том, 
что Новак, получивший опыт хороше-
го переговорщика, который представ-
ляет интересы страны на междуна-
родной арене, может продолжить это 
делать — только уже в другом статусе.

Как они будут делить полномо-
чия с другим вице-премьером — Юри-
ем Борисовым, нынешним куратором 
ТЭКа, пока не совсем понятно. Но, как 
показала практика, десятое кресло 
в правительстве имеет обыкновение 
исчезать. А ещё есть забавная русская 
традиция: выгонять, повышая. Ведь 
мало кто из занимавших в своё вре-
мя кресла в Белом доме не ушёл в заб-
вение. А между тем некоторые экспер-
ты бенефициаром назначения на пост 
главы Минэнерго бывшего гендирек-
тора «РусГидро» Николая Шульгинова 
опять-таки называют Игоря Сечина.

МНЕНИЕ

« НОВАК  
ОБОЗНАЧИЛ, 
ЧТО НАМЕРЕН 

РЕАЛИ ЗОВЫВАТЬ УТВЕРЖ-
ДЁННУЮ ЭНЕРГОСТРАТЕ-
ГИЮ РОССИИ НА ПЕРИОД 
ДО 2035 ГОДА

Третий не лишний
На строительство ЦКАД-3 потрачено 100,8 млрд рублей

ные работы, включая перенос комму-
никаций, понадобится ещё примерно 
15 млрд рублей. В сентябре правитель-
ство утвердило увеличение бюдже-
та ЦКАД более чем на 20 млрд рублей. 
В результате общая стоимость строи-
тельства трассы выросла с 320,6 млрд 
до 341,2 млрд рублей.

Перенос сроков сдачи ЦКАД был 
вполне ожидаем и связан с массой фак-
торов, полагает главный аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антонов. Перенос ком-
муникаций потребовал больше вре-
мени на урегулирование правовых 
и инженерных вопросов, мешало и за-
конодательство, над чем власти актив-
но работали. Как результат — 30% ре-
гламентирующих норм, влияющих 
на строительство, переквалифициро-
валось в рекомендации. Были и трудно-
сти с экологами, для чего были сделаны 
определённые послабления, отметил он.

Сложности проектирования, эконо-
мические проблемы и необходимость 
привлечения частных средств также 
влияли на реализацию проекта, доба-
вил эксперт. Учитывая все эти вопросы, 
закончить строительство раньше было 
бы практически невозможно, заключил 
Алексей Антонов.

�� РАЗГРУЗЯТ ПОТОКИ

Задача ЦКАД — разгрузить Москву 
от потока транзитных грузовых ав-
томобилей, которые планируется пе-
ренаправлять по новой трассе, сказал 
«Известиям» гендиректор ПАО «ГИТ» 
Сергей Минко. Задержки строитель-
ства (как и рост стоимости дороги) свя-
заны с тем, что в проекте не были учте-
ны многие инженерные коммуникации, 
а также расположение магистральных 
газопроводов и нефтепроводов, доба-
вил он. Потребовалось предусмотреть 
либо обход этих коммуникаций, либо 
возможности безопасного пересече-
ния, что повлияло на стоимость и сро-
ки сдачи ЦКАД. Загруженность Мо-
сквы и области разными сетями уже 
не впервые приводит к затруднениям 
при строительстве новых объектов, от-
метил эксперт.

Запуск дороги позволит водителям 
существенно экономить время, отме-
тил, в свою очередь, руководитель ра-
бочей группы ОНФ «Защита прав авто-
мобилистов», координатор движения 
«Синие ведёрки» Пётр Шкуматов. На-
пример, поездка от Ногинска до Сол-
нечногорска сейчас составляет около 

трёх часов, а ЦКАД-3 сократит её до од-
ного часа (в том числе за счёт того, что 
путь будет короче на 30 км).

Важная функция ЦКАД в том, что 
трасса должна стать центром автомо-
бильного каркаса, который соединит 
Европу с Китаем, Балтику с Чёрным мо-
рем, отметил Пётр Шкуматов. Все эти 
автотрассы при сегодняшних темпах 
строительства могут быть достроены 
к 2030 году, спрогнозировал он.

— Ежегодные доходы от междуна-
родного транзита грузов по каркасу 
через Россию могут быть сопостави-
мы с экспортом всей отечественной 
нефти в год — то есть $100 млрд, — за-
ключил эксперт.

Правда, инвестиции в строитель-
ство всей ЦКАД, если не будет достро-
ен каркас, будут окупаться 20–25 лет, 
считает он.

Пока сложно спрогнозировать, бу-
дет ли загружена новая трасса, сказал 
Алексей Антонов. Очевидно, водите-
лей плата за проезд по ЦКАД будет 
не очень устраивать. Но если путь бу-
дет занимать существенно меньше 
времени, автомобилисты будут поль-
зоваться такой возможностью, доба-
вил он.

�� ТРУДНОСТИ ПЕРЕХОДА

Сегодня Apple делает для рынка на-
стольных компьютеров то, что Tesla 
сделала несколько лет назад для ав-
томобильного рынка, считает незави-
симый эксперт по рынку электроники 
Вадим Плесский. Она нарушает сло-
жившийся в индустрии технологиче-
ский уклад, бросая вызов Intel на её же 
поле, пояснил эксперт. По его словам, 
внедрение нового процессора на массо-
вом рынке сдерживала монополия ду-
эта — операционной системы Windows 
и производителя процессоров Intel. Та-
кое партнёрство длилось 25 лет — с вы-
хода Windows 95 в 1995 году. Для таких 
устройств была написана большая 
часть всего компьютерного софта, по-
этому производители не торопились 
работать с альтернативной системой.

Компьютеры на ARM-процессорах 
меньше расходуют зарядку, поэтому 
работают дольше — 25–30 часов без ро-
зетки против максимальных 10 часов 
компьютера на чипах Intel, отметил ве-
дущий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. При этом произво-
дительность такого устройства мо-
жет пострадать, добавил он. Несколько 
лет назад Microsoft начала разрабаты-
вать компьютеры на ARM-процессорах, 
и выяснилось, что они не рассчитаны 
на тяжёлые нагрузки, например рабо-
ту в графическом редакторе при ряде 
открытых вкладок в браузере, пояснил 
аналитик.

По словам Эльдара Муртазина, для 
Apple компьютеры на базе ARM-чипа — 
совершенно новая, ещё не освоенная 
технология. Поэтому в первое время 
стоит ждать проблем как на уровне со-
фта, так и железа, которые компания 
будет планомерно устранять, преду-
предил он.

Аналитик отметил, что если 
Microsoft увидит, что новые компью-
теры Apple хорошо себя зарекомендо-
вали, то это может подтолкнуть ком-
панию к увеличению инвестиций 

в разработку собственных устройств 
на базе ARM-чипа. А значит, через не-
сколько лет мы можем увидеть мно-
жество ARM-компьютеров, работаю-
щих на Windows.

�� ВСЕГДА НА СВЯЗИ

Лэптопы на базе ARM-чипов уже не-
сколько лет выпускают разные произ-
водители вместе с американским раз-
работчиком процессоров Qualcomm, 
отметил аналитик TelecomDaily Илья 
Шатилин. Но, так как все программы 
для Windows необходимо практиче-
ски заново переписывать под ARM-
устройства, большая часть софта ра-
ботает не напрямую, а через режим 
эмуляции, то есть своеобразный «ко-
стыль», пояснил он. Это сильно снижа-
ет производительность компьютера, 
он начинает «тормозить», добавил ана-
литик. Правда, Apple изначально адап-
тирует часть софта под новые устрой-
ства, выпуская обновление для macOS, 
что, возможно, поможет компании из-
бежать проблем предшественников.

В российской пресс-службе Intel 
«Известиям» сказали, что Apple являет-
ся клиентом компании в разных сферах 
бизнеса и сотрудничество с ней про-
должается. Компьютеры на базе про-
цессоров Intel представляют собой 
наиболее открытую платформу для 
разработчиков, добавили в компании.

Директор по развитию бизне-
са Qualcomm Europe Inc. Сергей Кар-
маненко отметил, что компания «ис-
пытывает максимальный оптимизм» 
по поводу компьютеров со встроенной 
виртуальной сим-картой, оснащённых 
процессором Snapdragon на базе ар-
хитектуры ARM. По его словам, эти 
ноутбуки полностью отвечают тре-
бованиям удалённой работы и обу-
чения за счёт постоянного подключе-
ния к 4G/5G-сетям и экономичности. 
Их батарейка может держаться более 
суток в режиме активного использо-
вания.
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Кислородное попадание
Спрос на пульсоксиметры вырос в 2,5 раза

Екатерина Ясакова

Российские интернет-магазины фик-
сируют бум спроса на пульсоксиме-

тры — приборы для измерения пульса 
и уровня кислорода в крови. По данным 
«Платформы ОФД», в октябре количе-
ство покупок таких гаджетов выросло 
в 2,5 раза по сравнению с тем же пери-
одом 2019 года, а средний чек оказался 
на 21% выше. Мнения экспертов относи-
тельно целесообразности таких покупок 
разделились. Одни утверждают, что сте-
пень поражения лёгких может оценить 
только врач. Другие считают, что пульсок-
симетр может спасти жизнь людям, ко-
торые не испытывают удушья и остают-
ся беззащитными перед лицом болезни.

�� С ЗАПЯСТЬЯ НА ПАЛЕЦ

Количество покупок пульсоксиме-
тров — приборов, измеряющих пульс 
и уровень насыщения крови кисло-
родом, — в октябре 2020-го выросло 
в 2,5 раза по сравнению с прошлым го-
дом. Об этом свидетельствуют данные 
компании «Платформа ОФД», крупней-
шего в стране оператора фискальных 
данных.

Средний чек покупки составил 
3535 рублей, что на 21% выше, чем в 2019-м.

— В прошлом году больше покупа-
ли пульсометры для измерения пуль-
са в виде наручных часов, в этом году 
чаще берут приборы, которые надева-
ются на палец и измеряют также уро-
вень кислорода, — сообщили в «Плат-
форме ОФД».

В компании отмечают, что COVID-19 
дал мощный толчок росту продаж все-
го сегмента умных устройств для мо-
ниторинга здоровья. В сентябре-ок-
тябре, когда ситуация с пандемией 

обострилась, эти гаджеты вновь оказа-
лись на слуху и потребитель устремил-
ся пополнять запас приборов для про-
филактики и борьбы с вирусом.

�� МАЛЕНЬКИЕ, НО УМНЫЕ

Интернет-площадки фиксируют ста-
бильный спрос на пульсоксиметры 
на протяжении всего 2020 года. По дан-
ным Wildberries, наибольшее количе-
ство приборов было продано в июне, 
сентябре и октябре. В октябре был до-
стигнут и пик продаж: в 33 раза больше 
в штуках по сравнению с 2019-м.

В целом же продажи пульсоксиме-
тров на сайте Wildberries в штуках с ян-
варя по октябрь выросли почти в 10 раз 
год к году.

— Сейчас популярнее всего у клиен-
тов компактные электронные модели, 
которые в реальном времени измеряют 
насыщенность крови кислородом, ча-
стоту пульса и могут построить график 
сердечного ритма, — рассказали «Изве-
стиям» в компании.

Рост продаж пульсоксиметров отме-
чают и в интернет-магазине Ozon: в ок-
тябре спрос на них вырос в 4,3 раза от-
носительно сентября.

— Многие пользователи предпочита-
ют постоянно носимое устройство для 
замера уровня кислорода в крови и при-
обретают смарт-часы с этой функци-
ей. В сентябре-октябре продажи таких 
гаджетов выросли более чем в два раза 
относительно трёх весенних месяцев, 
когда эти устройства также были акту-
альны, — рассказали «Известиям» в Ozon.

�� НАДО ИЛИ НЕТ?

Сатурация (насыщение крови кисло-
родом) отражает степень дыхатель-

ной недостаточности и связана с про-
центом поражения лёгочной ткани, 
пояснила «Известиям» руководитель 
департамента по развитию медицины 
BestDoctor Юлия Ткаченко. Во врачеб-
ной практике для измерения сатура-
ции используются приборы, которые 
проходят проверку качества и иссле-
дования как на здоровых доброволь-
цах, так и на больных людях, поэто-
му они одобрены для использования 
в медицине.

— Что касается «домашних» моде-
лей, есть часы с функцией оксиме-
трии (измерение уровня кислорода 
в крови. — «Известия»), а также мо-
бильные приложения в смартфонах, 
которые могут с помощью вспышки 
оценить сатурацию. Но опытным пу-
тём было вычислено, что такие при-
боры не могут быть приравнены к тем, 
которые используются врачами, — от-
метила эксперт.

Приобретать пульсоксиметр нет 
смысла, поскольку оценивать точ-
ность измерения может только врач, 
считает руководитель отдела онколо-
гии ГБУЗ МО МОНИКИ им. М.Ф. Влади-
мирского, доктор медицинских наук, 
профессор Александр Аллахвердян. 
В домашних условиях, по его словам, 
показания прибора могут быть неточ-
ными из-за лака на ногтях, холодных 
рук и ряда других факторов.

— Сами цифры сатурации не позво-
ляют оценить состояние человека 
в целом, поставить диагноз или назна-
чить лечение. Для этого необходимо 
оценить частоту дыхания, участие 
в нём вспомогательной мускулатуры, 
данные аускультации (выслушивание 
звуков в органах. — «Известия») и мно-
гое другое, — подчеркнул он.

�� ЛУЧШЕ ПОДСТРАХОВАТЬСЯ

Поражение лёгочной ткани — одно 
из опаснейших проявлений COVID-19, 

напомнил кандидат наук, директор 
по науке компании «АТГ Сервис Ген» 
Илья Духовлинов.

Поражение лёгких сказывает-
ся на ухудшении снабжения крови 
кислородом, и это может быть вид-
но даже при использовании мобиль-
ного пульсоксиметра.

— Есть люди, которые не ощущают 
этот процесс физиологически, у них 
нет ощущения удушья, при этом ор-
ганы внутри организма не получают 
кислород и начинают отказывать. Это 
является причиной внезапной смер-
ти. В этом случае использование даже 
самого простого пульсоксиметра мо-
жет спасти жизнь, — уверен эксперт.

Пульсоксиметры, по его мнению, 
желательно использовать как во вре-
мя болезни, так и в целях профилак-
тики. Нелишним будет и измерить 
пульс.

— При COVID-19 также происходят 
нарушение функции нервной систе-
мы, изменение тонуса симпатиче-
ского и парасимпатического отде-
лов. Это тоже вызывает изменение 
пульса и артериального давления. 
Есть ситуации, когда бессимптом-
ное течение коронавируса сопрово-
ждается нарушениями пульса. И оце-
нивать надо не только его частоту, 
но и неправильный ритм. Пульс мо-
жет быть и нормальный — 60–70 уда-
ров, но аритмичный. Это тоже опасно. 
Многие приборы с функцией измере-
ния пульса позволяют оценить и этот 
фактор, — добавил Илья Духовлинов.

При этом, по его словам, высокой 
точностью в измерении пульса и на-
сыщения крови кислородом облада-
ют в основном пульсоксиметры с вы-
сокой ценой. Многие дешёвые модели 
имеют неточные датчики и не могут 
анализировать, например, аритмию 
или имеют низкую чувствительность 
либо некачественный инфракрасный 
датчик.

«Нам нужны цифровые 
судьи и адвокаты» 
A По ней со следующего года 

пять университетов долж-
ны начать выдавать дипломы в цифро-
вой форме. Подчеркну, что пока никаких 
инициатив со стороны государствен-
ных структур для «дипломов по требо-
ванию» нет. На мой взгляд, произойдёт 
естественная эволюция цифрового ди-
плома в «диплом по требованию», кото-
рая может занять пять–десять лет.

С дипломами понятно. Расскажите, как 
обстоят дела с цифровыми профилями 
россиян?

Первое, что надо понимать, что 
у крупнейших провайдеров уже есть 
профили граждан. К примеру, некий 
банк уже про нас с вами очень много 
знает, даже если мы не являемся его 
клиентами. Однако эти данные раз-
розненны, хаотичны, что не позволяет 
государству оказывать качественные 
услуги. То есть когда вы обращаетесь 
один раз в одно ведомство, а нужная 
для выполнения услуги информация 
уже имеется, не надо делать ещё один 
запрос (или несколько) в другое ве-
домство. Вот для этого и нужен пол-
ноценный цифровой профиль. Вообще, 
идея, которую предлагает Министер-
ство цифрового развития, мне кажется 
очень красивой. А именно, не пытать-
ся сделать отдельные версии элек-
тронного паспорта, прав, сертифика-
тов, свидетельств о рождении и всего 
остального, а разрешить обращаться 
к государственному облаку через ваш 
смартфон.

Получается, что государство должно 
знать абсолютно всё о своих гражданах, 
чтобы оказывать качественные услуги? 
Где же границы личного пространства, 
которые нельзя нарушать?

Государство должно знать достаточ-
но о гражданах, чтобы оказывать каче-
ственные услуги. Но не абсолютно всё. 
Ни в коем случае. И с границами тут всё 
ясно. Гражданин должен обладать пря-
мым правом распоряжения теми данны-
ми, которые являются обязательными 
для государства, и теми данными, ко-
торые он предоставляет добровольно. 
Для этого должны быть разработаны со-
ответствующие инструменты. С моей 

точки зрения, основной страх граждан 
связан не с тем, что о нём знает государ-
ство. Оно уже и так знает о нём практи-
чески всё. Страх связан с возможностью 
утечки информации рекламщикам, про-
давцам, банкам, спамерам, мошенникам 
и так далее. Нам государство в три часа 
ночи с предложением продать страхов-
ку не звонит, правда же? Вот против та-
ких утечек должны быть разработаны 
защитные инструменты. Например, у нас 
компания «МегаФон» выступает с иници-
ативой создать такой кабинет управле-
ния правами граждан прямо на госуслу-
гах, где вы просто галочками отмечаете 
те данные, которыми готовы делиться.

В Москве установлено 170 тыс. камер на-
блюдения. На нескольких тысячах из них 
есть функция распознавания лиц. Это 
разве не вмешательство в личную жизнь? 

Давайте разведём системы част-
ные и системы государственные. И тог-
да ситуация будет отличаться с точки 
зрения закона. Что точно недопусти-
мо, это установка системы автомати-
ческого распознавания людей без согла-
сия человека в частных пространствах. 
Например, когда владелец торгово-
го центра сам устанавливает себе ка-
меру с распознаванием лиц или ис-
пользует информацию с этой камеры 
для каких-то действий по отношению 
к человеку. Это прямое нарушение прав 
граждан, и закон должен жёстко реаги-
ровать на подобные нарушения. Те сис-
темы, которые расположены, например, 
на дорогах, подчиняются действующе-
му законодательству. Другое дело, что 
там постоянно возникают вопросы, свя-
занные, например, с нелегальной пере-
дачей данных с тех самых камер наблю-
дения в Москве. Постоянно возникают 
ситуации, когда эти данные перепро-
дают: о том, кто куда едет, кто где нахо-
дится... Здесь требуются гораздо более 
серьёзное регулирование и внимание 
к этим вопросам.

Вы планируете создать такие инстру-
менты?

Защищать наши собственные пра-
ва в отношении данных каждому 

по отдельности очень тяжело. Логич-
но было бы, если бы мы это доверяли 
каким-то профессиональным органи-
зациям, которые берут на себя функ-
цию представления наших интересов 
в отношении с государством, функцию 
представления наших интересов с част-
ными компаниями, общественными ор-
ганизациями. Это цифровые профсою-
зы защиты данных. Но нам ещё нужны 
цифровые судьи и цифровые адвокаты. 
Должны существовать площадки, на ко-
торых можно пожаловаться на решения, 
принятые искусственным интеллектом. 
Например, на штраф ГИБДД. Мы пре-
красно знаем, что штрафы сейчас вы-
писывает не тот лейтенант, который 
указан в извещении, а бездушный ис-
кусственный интеллект, который в ав-
томатическом режиме распознаёт на-
рушение и которому тоже свойственно 
ошибаться. Нормальных, быстрых воз-
можностей обжаловать решение такого 
искусственного интеллекта у нас с вами 
нет. Поэтому необходима система, в ко-
торой мы могли бы не идти в суд, а обра-
титься к системе цифровых адвокатов, 
один из которых с вашей претензией 
пойдёт к алгоритму, натренированно-
му на распознавание сложных ситуа-
ций, — искусственному мировому судье. 

Давайте ещё поговорим о безопасно-
сти. В мае Минцифры предложило за-
конопроект о переходе критической ин-
формационной инфраструктуры страны 
(ИТ-системы госорганов, научных и кре-
дитно-финансовых организаций, а так-
же предприятия оборонной, топливной 

и атомной промышленности, транспорта, 
энергетики и другие компании) на отече-
ственное ПО. Но у нас и официальные ве-
домства не все перешли на отечествен-
ные программы. В чём причина?

Есть три типа программного обес-
печения. Рассматривать их вместе ме-
тодологически неправильно. Первый 
тип — ПО, которое легко замещается. 
Это такие решения, как офисные паке-
ты, антивирусы, текстовые редакторы, 
браузеры. Это должно замещаться бы-
стро, максимально жёстко и в макси-
мально короткие сроки. И это проис-
ходит вполне успешно.

Есть второй тип, который замещать 
не надо, причём категорически не надо. 
Это иностранное ПО, которое крити-
чески важно для создания итогово-
го продукта. Например, инженерное — 
для моделирования сложных систем. 
Если вы пытаетесь сделать самый луч-
ший в мире самолёт или автомобиль, 
то вам необходимо для его проекти-
рования использовать самые лучшие 
в мире системы моделирования. Если 
это российские системы, значит, это 
должны быть российские системы. 
Более того, нет какой-то одной систе-
мы, на которой можно, условно гово-
ря, собрать весь самолёт. Нужен ком-
плекс систем, поэтому нужно брать всё 
то лучшее, что есть в мире.

Третий тип — это то, что менять 
надо, но компетенций для этого внутри 
страны нет или недостаточно. Напри-
мер, системы бронирования билетов, 
системы управления городской инфра-
структурой. Во всех этих сегментах 
есть отечественные компании, кото-
рые пишут софт, но по потребитель-
ским характеристикам догнать миро-
вых конкурентов за один или два года 
невозможно.

Праздник по указу
Как столица отметит Новый год в условиях пандемии

Новые антикоронавирусные меры, 
введённые столичными властями, 

смогут остановить темп распростране-
ния инфекции в городе, хотя и негативно 
скажутся на качестве обучения студен-
тов и школьников, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. С 13 ноября 
по распоряжению мэра Москвы на дис-
танционное обучение переходят город-
ские вузы, прекращают ночную работу 
рестораны, кафе и клубы. Кроме того, 
кинотеатры и театры смогут заполнять 
залы лишь на четверть, а спортивные ме-
роприятия с участием зрителей вообще 
отменят. Новые ограничительные меры 
будут действовать два месяца — вплоть 
до 15 января. И они точно превратят на-
ступающий Новый год в праздник, непо-
хожий на все предыдущие.

�� ДВА МЕСЯЦА ИЗОЛЯЦИИ

— С сентября происходит большой подъ-
ём эпидемии. Два с половиной месяца 
идёт борьба с этой бедой. Борьба за здо-
ровье и жизни москвичей, — так мэр 
Сергей Собянин объяснил необходи-
мость введения новых ограничитель-
ных мер. 

Столичного градоначальника взвол-
новали показатели числа заболевших 
в понедельник, 9 ноября: 6897 случаев 
заболевания за сутки стали антирекор-
дом за весь период пандемии.

Сергей Собянин признал, что суще-
ствующих мер противодействия недо-
статочно. Чтобы разорвать — насколько 
это возможно — цепочки передачи ви-
руса и снизить уровень заболеваемо-
сти, требуется ввести дополнительные 
ограничения. Эти меры вводятся в горо-
де с 13 ноября и будут действовать два 
месяца — до 15 января 2021 года.

Согласно опубликованному указу, 
студенты городских вузов и коллед-
жей переходят на дистанционную фор-
му обучения. 

Театры, кинотеатры и концерт-
ные залы разрешат заполнять на 25%, 
а проведение массовых физкультурных 
и спортивных мероприятий с участием 
зрителей будет возможно только после 
согласования с департаментом спорта 
Москвы и городским управлением Рос-
потребнадзора. Временно приостанав-
ливается проведение культурных, вы-
ставочных, зрелищных и аналогичных 
мероприятий. 

При этом проведение развлекатель-
ных мероприятий для детей на откры-
том воздухе по-прежнему возможно. 
Продолжат ходить в школу и младше-
классники. 

�� ДВЕРИ ЗАКРЫВАЮТСЯ

Согласно новым требованиям столич-
ного правительства, любые заведения 
общепита не смогут обслуживать го-
стей с 23.00 до 6.00. Это касается ре-
сторанов, кафе, баров, а также ночных 
клубов, караоке, боулингов. При этом 
Сергей Собянин рекомендовал органи-

зациям, деятельность которых связа-
на с обслуживанием граждан, исполь-
зовать систему регистрации номеров 
телефонов (чек-ин) посетителей и ра-
ботников.

С 19 октября ночные клубы столи-
цы начали использовать систему ре-
гистрации посетителей по QR-кодам, 
хотя теперь заведения будут закры-
ваться на ночь. В начале ноября на та-

кой режим в добровольном порядке на-
чали переключаться крупные сети кафе 
и рестораны. О том, что для клиентов 
будут использовать коды, заявили, на-
пример, «Шоколадница», «Росинтер», 
«Чайхона». Президент Федерации ре-
стораторов и отельеров Игорь Буха-
ров подтвердил «Известиям», что эти 
заведения действительно уже работа-
ют по системе чек-инов. Он также уточ-
нил, что пока общепит не принимал бро-
ни столов на Новый год.

Эксперт уверен: если ежедневная за-
болеваемость в столице превысит 7 тыс. 
человек, общепит в городе закроют, как 
это было во время весеннего локдауна.

�� КИНОКРИТИЧЕСКАЯ 
СИТУАЦИЯ

Новая волна ограничений коснулась 
и культурной сферы. 

Вернисажи в музеях теперь будут 
возможны только в онлайн-режиме, 
ёлки тоже отменяются, при этом про-

должают работать кинотеатры, теа-
тры и концертные залы. Возможно ли 
с 13 ноября посещение постоянных 
и временных экспозиций в столичных 
музеях — пока непонятно. Ведущие 
институции ждут разъяснений от вла-
стей города и Минкультуры, поскольку 
формулировка указа допускает разные 
трактовки. Отдельный вопрос, насколь-
ко целесообразно устраивать концерты 
и спектакли в новых условиях.

Кинопрокатчикам теперь будет не-
выгодно вкладываться в рекламную 
кампанию фильмов, шансов окупиться 
почти нет. Что, в свою очередь, повли-
яет на стремление людей идти в кино. 
Поэтому ситуация в целом — крити-
ческая.

Это существенное и болезнен-
ное ограничение поверх тех мер, ко-
торые кинотеатры уже взяли на себя, 
но повально закрываться они не бу-
дут, возразил руководитель россий-
ского представительства Comscore, 
член Ассоциации владельцев кино-
театров Роман Исаев. По его словам, 
у владельцев кинотеатров сейчас одна 
цель — дотянуть до Нового года, когда 
в прокате ожидаются крупные голли-
вудские и российские релизы. И если 
на них удастся заполнить залы хотя бы 
на 25%, уже будет хорошо.

Концертные организации но-
вый указ мэра тоже застал врасплох. 
Ни одна из столичных музыкальных 
институций не смогла оперативно про-
комментировать новости.

Под ударом, скорее всего, окажут-
ся наиболее заметные события ноября: 
фестиваль Московской филармонии 
«Другое пространство», на котором 
всегда были аншлаги; концерты Юлии 
Лежневой в Большом зале консервато-
рии; выступление Михаила Плетнёва 
в КЗ «Зарядье». 

10 ноября стало известно, что Вла-
димир Урин и вовсе предложил за-

крыть возглавляемый им Большой те-
атр. В противном случае работа будет 
в минус, считает он.

�� «ЧТОБЫ ЧЕЛОВЕК БЫЛ 
УВЕРЕН»

В Москве ситуация с распространени-
ем коронавирусной инфекции очень 
сложная, идёт постоянный прирост 
заболевших. Госпитали заполнены 
достаточно плотно, и сейчас задей-
ствованы уже резервные помещения, 
чтобы избежать дефицита больнич-
ных коек, и вводятся новые ограничи-
тельные меры, считает член Совета Фе-
дерации, кандидат медицинских наук 
Сергей Леонов.

По его мнению, главный посыл сто-
личного градоначальника — принять 
такие меры, чтобы не пострадал биз-
нес. Однако сенатор обратил внима-
ние, что новые ограничения могут по-
влечь и негативные моменты.

— Они, безусловно, скажутся 
на уровне знаний студентов и школь-
ников. Хотя весной, когда школьники 
уходили на два месяца, ЕГЭ сдали не-
плохо, — добавил Сергей Леонов.

— Сейчас выбираются для огра-
ничения контактов те группы, кото-
рые влияют на ухудшение эпидситу-
ации, — считает депутат Мосгордумы, 
член комиссии по здравоохранению 
и охране общественного здоровья 
Людмила Стебенкова. — Дистанци-
онное обучение для многих — непри-
вычный формат, но нужно набрать-
ся терпения. В конце ноября должна 
начаться вакцинация, и я думаю, что 
постепенно ситуация должна норма-
лизоваться.

Собеседница «Известий» рекомен-
довала москвичам и всем россиянам 
встретить Новый год в кругу семьи.

«Известия»

Общество
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Топ-лот будущего аукциона Phillips, 
посвящённого предметам дизайна, — 
настенная консоль для обеденной 
комнаты, выполненная выдающимся 
итальянским архитектором и дизай-
нером Освальдо Борсани. Его работы 
всё чаще фигурируют не только на тор-
гах, но и на выставках, в музеях. В дан-
ном случае художественный уровень 
объекта точно не вызывает сомнения, 
ведь соавтором Борсани выступил его 
соотечественник — один из крупней-
ших художников XX века Лучо Фонтана.

Ценителям современного искус-
ства Фонтана известен в первую оче-
редь по полотнам с характерными раз-
резами — этот приём стал фирменным 
для художника. В частности, его двух-
метровое красное полотно 1965 года, 
где ничего, кроме разрезов, и нет, 
было несколько лет назад продано 
более чем за $16 млн. Но творчество 
Фонтаны, конечно, не ограничива-
ется подобными квазиплоскостны-
ми произведениями, хотя остальное 
стоит существенно дешевле. И вы-
ставленная на торги консоль — про-
ще говоря, настенная полочка — как 
раз яркий пример «другого» Фонтаны. 
Ровную мраморную доску обрамляет 

причудливая выкрашенная в золотой 
цвет коряга — вероятно, естественно-
го происхождения.

Можно вспомнить корневые скуль-
птуры русского авангардиста Михаи-
ла Матюшина: реальные корни дере-
вьев он представлял как произведения 
искусства. Но в случае с Фонтаной 
больше завораживает даже не фор-
ма древесной части объекта как та-
ковая, а контраст между ровной ми-
нималистичной каменной основой 
и изысканным дополнением. Для та-
кого объекта эстимейт £100–150 тыс. 
кажется совсем небольшим.

Увидеть Париж и не умереть
Французы протестуют из-за закрытия книжных

Юрий Коваленко

Н есмотря на недавнее возвращение 
к карантину, COVID-19 продолжа-

ет набирать обороты во Франции. Сре-
ди главных жертв пандемии — культура 
и искусство. Закрыты Эйфелева башня, 
только что отметившая 131-ю годовщину, 
театры, музеи, концертные залы и книж-
ные магазины. Они пытаются выжить, со-
хранить связь со зрителями и читателями 
и упорно борются за свои права. Писа-
тели уже вполне открыто призывают 
не подчиняться властям, а эксперты го-
ворят о неминуемом повышении цен — 
господдержки на всех не хватит.

�� «В ЗНАК СОЛИДАРНОСТИ»

В условиях карантина открыты толь-
ко такие торговые точки, где можно 
приобрести жизненно важные вещи — 
продукты, лекарства, сигареты и дру-
гие предметы первой необходимости. 
Книги в этот список — к великому воз-
мущению деятелей культуры — не по-
пали. Несмотря на то что во время ве-
сеннего локдауна, если верить опросам, 
французы стали заметно больше читать.

300 издателей и писателей во гла-
ве с нобелевскими лауреатами Патри-
ком Модиано и Жан-Мари Гюставом Ле 
Клезио опубликовали петицию: «Ме-
сье президент Макрон, давайте под-
держим культуру и откроем книжные 
магазины!» Призыв мгновенно полу-
чил поддержку. Впервые за многие де-
сятилетия в Париже 10 ноября отменили 
вручение Гонкуровской премии — са-

мой престижной литературной награ-
ды Франции.

— Мы пошли на этот шаг в знак со-
лидарности с книжными магазинами, 
которые закрылись по решению вла-
стей, — сообщил «Известиям» прези-
дент Гонкуровской академии Дидье Де-
куэн. — Мы отложили нашу церемонию 
до тех пор, пока они снова не смогут от-
крыть двери.

Гонкуровцев поддержали другие 
престижные премии, включая премию 
Французской академии, Ренодо, Ин-
тералье. Известный писатель Филипп 
Клодель обратился к книжным магази-
нам с пламенным воззванием: «Отка-
зывайтесь повиноваться! Открывайте 
двери для всех, соблюдая меры предо-
сторожности! Пусть культура вернёт 
себе достойное место — иначе невеже-
ство убьёт больше людей, чем любой 
вирус».

Несколько книжных откликнулись 
на призыв. В одном из них, Abbesses, 
прошла акция неповиновения, собрав-
шая читателей и литераторов, которые 
подписывали свои книги. Известный 
писатель — путешественник Сильвен 
Тессон, автор бестселлера «В сибирских 
лесах», объявил на встрече, что он де-
зинфицировал руки водкой и готов вы-
ступить в роли книгоноши — разносить 
свои романы по квартирам читателей.

Пришла и парижский мэр Анн 
Идальго, которая призвала «не поку-
пать в Amazon, который несёт смерть 
книжным магазинам и целым кварта-
лам». Градоначальница хочет организо-
вать во время уикендов встречи читате-

лей, писателей и издателей на площадях, 
в парках и даже на рынках.

— Акция удалась, — сказал «Извес-
тиям» бессменный директор Abbesses 
Мари-Роз Гуарньери. — Собралось мно-
го читателей. Сейчас мы временно вер-
нулись к заказу click and collect и одно-
временно готовим новую инициативу, 
которую пока держим в секрете.

�� «ВСЕМ ОЧЕНЬ ГРУСТНО»

Главный театр страны «Комеди Фран-
сез» продолжает экспериментировать 
и заполнять карантинную лакуну с по-
мощью своего веб-телевидения. Он при-
думал программу «Осенняя комедия» — 
театральные новости, чтение актёрами 
классиков. Начали с эпического рома-
на Марселя Пруста «В поисках утрачен-
ного времени». Наконец, в репертуаре 
создание всего за неделю на глазах веб-
зрителей «застольных постановок».

— Этот проект с соблюдением всех 
мер безопасности мы бы никогда не при-
думали, если бы не наступили беспо-
койные времена, — отметил «Известиям» 
генеральный администратор «Комеди 
Франсез» Эрик Рюф. — Мы только что 
показали первый спектакль — «Баязет» 
Расина. Второй — пьеса современного 
драматурга Жан-Люка Лагарса с акту-
альным названием «Всего лишь конец 
света» — пройдёт в конце недели.

После сентябрьских выступлений 
Парижской опере снова пришлось от-
менить все спектакли до окончания 
карантина — то есть в лучшем случае 
до 1 декабря, а скорее всего, как мини-

мум до Рождества. Чтобы сохранить 
связь со зрителями, Опера покажет 
13 ноября на своей страничке в Facebook 
балеты трёх молодых хореографов, ко-
торые уже шли на её сцене в прошлом 
месяце.

— Мы продолжаем репетиции спекта-
клей, намеченных на декабрь, — расска-
зал новый директор Оперы Александр 
Неф. — Запишем и покажем онлайн 
«Кольцо Нибелунгов» Вагнера (с уча-
стием российской меццо-сопрано Ека-
терины Губановой. — «Известия»). Нам 
всем очень грустно.

�� УЧИТЬСЯ ЗАРАБАТЫВАТЬ

Европейская ночь музеев во Фран-
ции пройдёт 14 ноября, но опять-таки 
в формате онлайн. Участвовать наме-
рено большинство музеев — от Лувра 
и Орсе до Национального музея париж-
ской жандармерии и Музея рыбалки. 
Одна из виртуальных программ Лувра, 
созвучная современности, — экспози-
ция античных масок — египетских, гре-
ческих, римских, которые служили ко-
медиантам. На сайте можно посмотреть 
прошлые выставки, послушать лекции 
об искусстве и даже камерный оркестр, 
который сыграет балетную музыку.

За время COVID-19 убытки Лувра до-
стигли €40 млн. Их большей частью вос-
полнит государство, которое выделило 
музеям страны €334 млн. На всех это-
го пособия, конечно, не хватит. Поэто-
му руководители занялись поиском но-
вых подходов к музейному делу. Нельзя 
рассчитывать только на госсубсидии 
и меценатов, подчёркивают эксперты, 
или работать в основном на иностран-
ных туристов, которые составляли в до-
ковидные времена до 80% посетителей. 
Пора учиться зарабатывать самим.

Неизбежен и рост цен на входные би-
леты. Но задачей номер один называют 
омолаживание аудитории.

— Мы не сумели обновить нашу пуб-
лику за последние полвека. Из года 
в год к нам ходят одни и те же посети-
тели. Но они состарились, а молодёжи 
мало, — признал директор парижского 
Музея Пикассо Лоран де Бон.

Музей Орсе нацеливается на под-
растающее поколение — от 5 до 18 лет. 
Для них, в частности, создан сайт Les 
petits MO, на котором галерея знакомит 
со своими шедеврами — от Курбе, Моне 
и Ренуара до Сезанна, Ван Гога и Гогена.

Некоторые музеи неизбежно закро-
ются. Но есть и хорошая новость: в быв-
шей штаб-квартире парижской биржи 
23 января 2021 года предполагается от-
крытие нового Музея современного ис-
кусства, в котором миллиардер и ме-
ценат Франсуа Пино разместит свою 
коллекцию. Исключительный случай, 
когда искусство побеждает даже биржу.

Культура

«Пандемия — малозаметное явление в развитии искусства»
Художник Игорь Макаревич — о влиянии коронавируса на арт-сферу и вреде политических перформансов

Сергей Уваров

А кции Pussy Riot опасны для искус-
ства, музеи не должны спрашивать 

у общества, что выставлять или при-
обретать, а молодые российские ху-
дожники сегодня мыслят интернацио-
нально. Об этом «Известиям» рассказал 
один из ведущих концептуалистов, 
участник арт-группы «Коллективные 
действия» Игорь Макаревич. 30-летие 
совместной творческой деятельности 
с супругой Еленой Елагиной он отме-
чает сразу двумя экспозициями — ре-
конструкцией в Центре Вознесенско-
го «Закрытой рыбной выставки» (с неё 
в 1990 году и начался творческий тан-
дем) и масштабной ретроспективой 
в Московском музее современного ис-
кусства (ММОМА).

В какой степени вы были вовлечены 
в создание выставок, которые сейчас 
проходят в ММОМА и Центре Возне-
сенского?

На 100% вовлечены, поскольку это 
итог почти всей нашей с Еленой Елаги-
ной творческой деятельности. А рекон-
струкция «Рыбной выставки» 1990 года 
сделана силами молодых художников. 
Таким образом возникает связь меж-
ду искусством разных поколений, что 
довольно редко наблюдается в России. 
Нам очень интересно, как молодые ав-
торы воспринимают проблемы, кото-
рые мы решали в 1990 году. Где возмож-
но, мы находимся с ними в творческом 
контакте, и этот опыт можно охаракте-
ризовать только положительно.

Вы следите за тем, что делают молодые 
художники?

Стараюсь следить.

И вам нравится?
Нравится, потому что искусство 

современных молодых художников 
отличается большей свободой, ин-
теллектуальной насыщенностью, мно-

гогранностью. Произошёл сильный 
сдвиг, и то, что делают авторы ново-
го поколения в России, вполне заслу-
живает определения как интернаци-
ональное искусство. Оно уже давно 
вышло за рамки региональных пред-
ставлений.

Вокруг Третьяковки, Эрмитажа и дру-
гих государственных музеев периоди-
чески возникают скандалы: кураторов 
и директоров обвиняют в том, что они 
выбирают «не то искусство» для де-
монстрации или пополнения коллек-
ции. Кто должен решать, что может быть 
показано или приобретено? Музей или 
общество?

Это прерогатива именно музея. 
Раньше язычники не могли понять, что 
христианское изображение имеет ко-
лоссальную силу по сравнению с идо-
лом, для этого надо было пройти путь 
осознания. Так и здесь.

Получается, музей должен навязывать 
обществу свою точку зрения?

Именно так.

Последние 30 лет, как раз начиная 
с «Рыбной выставки», вы работаете вме-
сте с супругой. Как вы разделяете функ-

ции, полномочия при создании произ-
ведений?

В большинстве случаев мы просто 
долго обсуждаем саму идею новой ра-
боты, и каждый высказывает свою точ-
ку зрения. Для Лены более характерно 
обращение к слову, к его семантике, а я, 
может быть, более ясно вижу это пла-
стически. После долгих дискуссий, на-
бросков, эскизов мы приходим к обще-
му знаменателю.

А финальный облик работы формиру-
ется в большей степени кем?

По-разному бывает, но в замысле, 
который играет огромную роль, ча-
сто доминирует взгляд Елены. Я про-
сто более внимательно его воплощаю 
в деталях. 

Некоторое время назад я беседо-
вал с Эмилией Кабаковой о её работе 
с Ильёй Кабаковым, и на аналогичный 
вопрос она ответила так: «Работа всег-
да идёт совместно. Единственное, за что 
я не отвечаю, — это картины. Я не рисую. 
А вообще мы не признаёмся, что мы де-
лаем отдельно». 

(Смеётся.)

Наверное, это отчасти феномен кон-
цептуального искусства — возмож-
ность появления таких пар, как Каба-
ковы и вы с Еленой Елагиной.

Может быть. Вы упомянули, что 
«Рыбная выставка» была первым на-
шим произведением. Именно в ней 
был очень важный момент отказа 
от индивидуализма в творчестве, пе-
реход к коллективному сознанию. Это 
одно из достижений этой инсталляции, 
и в течение следующих лет мы как раз 
вырабатывали именно такое качество 
совместного творчества.

Что вы, как художник, ожидаете от буду-
щего искусства и человечества в целом?

(Задумывается.) Искусство подо-
шло к критической точке в смысле 

своего исторического развития, оно 
всё больше срастается с жизненными, 
социальными процессами. Я не стал 
бы прогнозировать, к чему это при-
ведёт, но могу точно сказать: преж-
нее искусство мне кажется гораз-
до более приемлемым. Я не склонен 
какие-то надежды возлагать на гря-
дущее.

Под социальными процессами вы име-
ете в виду то, что происходит в связи 
с пандемией?

Нет. Пандемия — временное яв-
ление и, по-моему, настолько мало-
заметное — я имею в виду его след 
в развитии искусства, что его нельзя 
серьёзно воспринимать. Скорее име-
ются в виду социальные акции, уча-
стие художников в протестах и тому 
подобных вещах. Я считаю, что это 
отход от традиционной точки зрения 
на искусство как на некий отстранён-
ный процесс. Здесь есть и положи-
тельные стороны, но это опасно, по-
тому что искусство перестаёт быть 
отстранённым метафизическим яв-
лением и становится слишком кон-
кретным.

Вы говорите о политических акциях 
типа тех, что делают Pussy Riot или Пётр 
Павленский?

В известной степени. Они имеют 
большой резонанс. И это большой со-
блазн для художника.

Значит, художник должен дистанци-
роваться от политики и повестки дня?

Да.

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

Бриллиант — навсегда
На торги выставлены редкие драгоценности  
и книга про Бонда

Андрей Туманов

Р едкий розовый бриллиант из России, полутораметровое полотно Николая Ре-
риха, консоль работы Лучо Фонтаны и рукопись романа про Джеймса Бонда. 

В ноябрьской подборке аукционных лотов предметы самого разного типа и стои-
мости — от нескольких десятков тысяч до десятков миллионов долларов. Но каж-
дый из них особенный и заслуживает внимания коллекционеров.

«ЗОВ СОЛНЦА»  
НИКОЛАЯ РЕРИХА

БРИЛЛИАНТ  
«ПРИЗРАК РОЗЫ»

Редкий случай: сегодня в Жене-
ве Sotheby’s проведёт торги с един-
ственным лотом. Будет продан самый 
большой в мире бриллиант пурпурно-
розового оттенка, добытый в России 
на месторождении Эбелях в Якутии 
в июле 2017 года. Его вес — 14,83 ка-
рата, эстимейт — $23–38 млн (21–
35 млн швейцарских франков). Ред-
кость «Призрака Розы» обусловлена 
не только размером, но и оттенком. 
Более традиционные розовые кам-
ни встречаются чаще, и среди них 
есть экземпляры куда крупнее. Так, 

в 2017 году 59,6-каратный брилли-
ант Pink Star был продан за $71,2 млн. 
Но представители аукционного дома 
подчёркивают, что только 4% из всех 
розовых алмазов имеют насыщенный, 
выраженный цвет — и среди них «При-
зрак Розы» вне конкуренции. Вдоба-
вок выставленный экземпляр отли-
чается исключительной чистотой 
и прозрачностью.

Сообщается, что мастерам огранки 
потребовался целый год, чтобы пре-
вратить алмаз в бриллиант. Овальная 
форма была выбрана для того, чтобы 
создать камень максимально крупного 
размера и подчеркнуть оттенок, напо-
минающий цвет лепестков роз.

Своё имя раритет получил в честь 
балета дягилевских «Русских сезо-
нов» Le Spectre de la Rose («Видение 
Розы», или «Призрак Розы»), где бли-
стали Вацлав Нижинский и Тамара 
Карсавина. Тем самым подчёркива-
ется его происхождение — тем более 
важное, поскольку большинство ро-
зовых бриллиантов добывалось в дру-
гом месте — на австралийском рудни-
ке Аргайл, который в конце этого года 
планируется закрыть из-за истощения.

В ноябре два крупнейших ауционных 
дома — Sotheby’s и Christie’s — тра-
диционно проводят русские торги. 
На момент написания материала пер-
вый из них ещё не огласил список ло-
тов, зато второй представил на своём 
сайте полный каталог. И там немало 
интересного.

Два ночных пейзажа Айвазовского, 
нежное ню кисти Серебряковой, пока-
зательные вещи Экстер, Коровина, Гри-
горьева. Топовый лот — единственный, 
оценка которого превышает миллион 
фунтов, — полутораметровое полотно 
Николая Рериха «Зов Солнца». Компо-
зиция в фирменных розовато-голубова-
тых тонах представляет горный пейзаж, 
в котором видна группа людей, совер-
шающих некий ритуал, и скромные ла-
чуги-шалаши — древнее поселение.

Художник обратился здесь к своей 
излюбленной теме — языческим вре-
менам (вспомним декорации к «Сне-

гурочке» Римского-Корсакова). Кар-
тины Рериха на аукционах не редкость, 
и предложенный эстимейт — £1,2–
1,8 млн — очень высок на фоне боль-
шинства продаж. Видимо, это обосно-
вано размером работы и наличием 
в ней наиболее узнаваемых черт сти-
ля Рериха.

В ноябре у Sotheby’s проходят сра-
зу два аукциона, посвящённых бон-
диане: на первом можно купить кни-
ги и рукописи, на втором — постеры, 
многие из которых уникальны. К со-
жалению, торги совпали со смертью 
Шона Коннери — и это печально. Ско-

рее даты подгадывали под планиро-
вавшийся выход на экраны новой ча-
сти фильма. Кто же знал, что его опять 
перенесут. Но в совокупности всё это 
подстегнуло интерес к сюжетам Яна 
Флеминга. Так что тем интереснее, 
за какую сумму уйдёт с молотка топ-
лот: машинописная рукопись романа 
«Бриллианты навсегда».

Это действительно уникальный 
документ, вдвойне ценный из-за мно-
гочисленных пометок автора, сделан-
ных вручную. Ими испещрена почти 
каждая страница, а на некоторых ли-
стах есть целые предложения, допи-
санные Флемингом. Таким образом, 
обладатель раритета получит воз-
можность заглянуть в творческую 
лабораторию «отца» Джеймса Бонда 
и узнает, как шла работа над произве-
дением. Ставки принимаются онлайн, 
начальная цена — £70 тыс., но оценка 
выше — £80–120 тыс.

РУКОПИСЬ РОМАНА  
«БРИЛЛИАНТЫ НАВСЕГДА»
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КОНСОЛЬ РАБОТЫ ОСВАЛЬДО  
БОРСАНИ И ЛУЧО ФОНТАНЫ
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Не в деньгах дело

Гаджи Гаджиев

Заслуженный тренер России

В групповых этапах Лиги чемпионов 
и Лиги Европы уже пройдена поло-

вина дистанции — три тура из шести. 
А четыре российские команды — «Зе-
нит», «Локомотив», «Краснодар» и ЦСКА — 
до сих пор не одержали ни одной по-
беды. И сейчас реальна перспектива, 
что второй сезон подряд мы останем-
ся без команд в весенней части евро-
кубков. А это нонсенс, потому что даже 
не в самые благополучные 1990-е и на-
чало 2000-х такой исход евросезона для 
нас воспринимался болезненно.

К сожалению, пока даже локальные 
успехи вроде ничьей «Локомотива» 
с мадридским «Атлетико» (1:1) являют-
ся лишь исключением, подтверждаю-
щим общую негативную тенденцию. 
По качеству игры «Локо» выступил 
на уровне своих возможностей, кото-
рые существенно ниже, чем у «Атлети-
ко». Поэтому результат можно считать 
успешным, поскольку он достигнут 

в игре с более сильным соперником. 
Рассчитывать на дальнейшую борьбу 
за выход из группы «железнодорожни-
ки» могут, если будут так же исполь-
зовать минимальные шансы, которые 
были у них в игре с «Атлетико». Другое 
дело, что это получается не у каждой 
команды и не каждый раз.

«Локо» вполне мог добиться ни-
чейного результата и с «Баварией», 
но не реализовал некоторые свои 
моменты, а также пропустил обид-
ный второй гол ближе к концу встре-
чи. Да и выездная ничья с «Зальцбур-
гом» (2:2) является хорошим исходом 
с точки зрения борьбы за третье место 
и выхода в весеннюю часть Лиги Евро-
пы, но не в плей-офф Лиги чемпионов. 
Если ты хочешь бороться за первые 
два места в группе с «Баварией» и «Ат-
летико», должен любой ценой исполь-
зовать все возможности для взятия 
ворот и не допускать глупых ошибок 
в обороне. Поэтому шансы у «желез-
нодорожников» остаются, но они не-
велики.

При этом мы видим, что все, кроме 
ЦСКА, начав еврокубковый сезон, уже 
допустили осечки в чемпионате Рос-
сии. Причём если «Зенит» ограничил-
ся одним поражением и идёт в группе 
лидеров, то «Локомотив» и «Красно-
дар» застряли в середине таблицы. Это 
говорит об общем уровне команд.

И этот уровень не характеризуется 
отдельными успехами в Европе. Не раз 
бывало, что и наш чемпион вроде «Зе-
нита» мог проиграть сильно уступа-
ющей ему по составу «Уфе». Это ведь 
не баскетбол, где играют руками, поэ-
тому здесь заложен меньший процент 

случайностей. Но такие массовые по-
ражения клубов говорят о серьёз-
ном кризисе. И это уже не является 
чем-то необычным в футболе.

Мы отстаём от Европы, причём за-
метно. И здесь надо говорить не толь-
ко об игре, но и об уровне организации 
клубной работы и финансирова-
ния. В плане бюджетов мы являемся 
в лучшем случае третьим эшелоном 
на континенте. К первому относятся 
команды уровня «Баварии» и «Манче-
стер Сити». Ко второму — такие клубы, 

как «Атлетико». И те игроки высоко-
го уровня, которые интересны пред-
ставителям первых двух эшелонов, 
почти никогда не пойдут ни в «Зенит», 
ни в «Локомотив», ни в другие россий-
ские команды.

Нам нужно отталкиваться от реа-
лий и пытаться компенсировать от-
ставание в финансировании и уров-
не футболистов повышением качества 

менеджмента, без которого ни один 
тренер не сможет реализовать потен-
циал свой и своих игроков. Здесь не-
обходимо способствовать повыше-
нию конкуренции на внутренней 
арене за счёт роста уровня региональ-
ных клубов, которые могли бы на ре-
гулярной, а не разовой основе оказы-
вать сопротивление топ-командам, 
а также растить своих молодых игро-
ков. И если не удерживать их у себя, 
то хотя бы выручать от их продажи хо-
рошие деньги, которые позволяли бы 
организациям обеспечивать свою дея-
тельность и вкладываться в подготов-
ку резерва.

Здесь многое зависит и от РФС с ли-
гами, которые могли бы создавать 
и реализовывать программы разви-
тия в регионах, распределять день-
ги на инфраструктуру и подготовку 
кадров. В первую очередь среди дет-
ско-юношеских тренеров. Потому что 
на это у нас деньги точно должны быть, 
раз их хватает на некоторые дорого-
стоящие трансферы легионеров, кото-
рые всё равно не соответствуют тому 
уровню, чтобы помогать российским 
клубам биться с европейскими гран-
дами.

Поэтому, если на развитие про-
фессиональных клубов ресурсов нет, 
надо делать упор на воспитание сво-
его молодого поколения, опираясь 
на внутренние ресурсы. Тогда мы смо-
жем не сразу, но в перспективе расти 
и конкурировать с Европой за счёт 
внутренней организации процессов, 
а не попыток вести финансовую гонку, 
которую у западных чемпионатов всё 
равно не выиграть.

Спорт

Турнир под парами
«Динамо» и «Спартак» сыграют в 1/8 финала Кубка России

Олег Кошелев 

В Москве на стадионе «Лужники» 
состоялась жеребьёвка 1/8  фи-

нала Кубка России. Российский фут-
больный союз (РФС) сделал из про-
токольного мероприятия настоящее 
событие. Шары из корзин тянули ге-
неральный секретарь РФС Александр 
Алаев и президент РПЛ Сергей Пряд-
кин, а комментировал происходящее 
многолетний голос сборной России 
Виктор Гусев.

На связи со студией были предста-
вители всех команд, дошедших до этой 
стадии, и все они отвечали на вопрос 
о желаемых соперниках. Порой полу-
чались интересные совпадения: за-
щитник «Тамбова» Евгений Шляков 
сказал, что хотел бы сыграть с «Локо-
мотивом», и Прядкин вытянул для него 
именно эту команду. Вратарь москов-
ского «Спартака» Артём Ребров в ка-
честве желаемого соперника назвал 
ЦСКА. В итоге красно-белым действи-
тельно выпало играть дерби. Правда, 
с «Динамо».

�� «ДИНАМО» — «СПАРТАК»

В Кубке России команды не встреча-
лись довольно давно: в 2009 году бе-
ло-голубые на стадии четвертьфинала 
выиграли со счётом 3:0. Та игра стала 
последней во главе «Спартака» для дат-
ского тренера Микаэля Лаудрупа, его 
на этом посту сменил на тот момент 
генеральный директор клуба Вале-
рий Карпин.

— Великолепная пара, — сказал 
«Известиям» двукратный облада-
тель Кубка страны в составе «Спар-

така» Игорь Ледяхов. — Это кубковый 
матч: кто будет лучше готов в дан-
ный конкретный момент, тот и прой-
дёт дальше. То, что это две команды 
из Москвы, исторические соперники, 
безусловно, наложит дополнитель-
ный отпечаток. Это ещё одна моти-
вация для футболистов.

Игры 1/8 финала пройдут 21–22 фев-
раля, за неделю до старта весенней ча-
сти чемпионата. Раньше в 2021 году 
сыграют только те команды, которым 
всё же удастся пробиться в весеннюю 
часть еврокубков.

— Специфика матчей этой стадии 
будет заключаться в том, в каком со-
стоянии подойдут команды к воз-
обновлению сезона, — продолжил 
Игорь Ледяхов. — В наше время слож-
но что-то загадывать. Мы не знаем, 
что будет завтра. Мы можем только 
догадываться, что будет происходить 
в феврале.

�� «ЗЕНИТ» — «АРСЕНАЛ»

Действующему обладателю Кубка 
России — «Зениту» — предстоит 
сыграть с тульским «Арсена-
лом». В Кубке команды встреча-
лись лишь однажды: в 2014 году 
«Арсенал», на тот момент 
дебютант РПЛ, 
с е н с а ц и о н -
но выиграл 
в Санкт-Пе-
тер бурге со  
счётом 3:2.

— Пон я т-
но, что «Зе-
нит» выглядит 
п ред поч т и тел ь-
нее, — считает Игорь 
Ледяхов.  — Всё же 
это действующий 
чемпион и облада-
тель Кубка страны. 
Да и по составу они 
на данный момент 
сильнее. У Тулы 
сейчас есть проб-
лемы игрового 
плана, не зря они 
совсем недавно 
сменили тренера. 
Козырем «Арсе-

нала» может стать то, что клуб возгла-
вил Дмитрий Парфёнов. Это опытный 
тренер, команды которого традици-
онно успешно выступают в Кубке. До-
статочно вспомнить победу «Тосно» 
два года назад.

�� ЦСКА — «СКА-ХАБАРОВСК»

В 1/8 финала прошли всего две коман-
ды из ФНЛ, второй по силе лиги страны. 
Самарские «Крылья Советов» сыграют 
с подмосковными «Химками», а «СКА-
Хабаровск» попал на ЦСКА, занимаю-
щий сейчас первую строчку в табли-
це РПЛ.

— В одной игре может произойти что 
угодно, и команда ниже классом всегда 
может преподнести сюрприз, — уверен 
Игорь Ледяхов. — Естественно, ЦСКА 
сильнее, в составе армейцев собраны 
футболисты более высокого уровня. 
Да и довольно давно москвичи не вы-
игрывали Кубок. Но будет непросто. 
У Хабаровска крепкая команда, кото-
рую недавно принял Сергей Юран. Это 
тренер, который в прошлом розыгры-
ше довёл до финала «Химки». Юрана, 
как и Парфёнова, можно назвать куб-
ковым бойцом. ЦСКА — фаворит пары, 
но лёгкой победы не стоит ждать.

�� ФОРМАТ КУБКА

В этом сезоне Кубок России проходит 
в новом формате. Шесть команд, полу-
чивших право сыграть в еврокубках, 
были освобождены от нововведённого 
группового этапа. Эта шестёрка всту-
пает сразу с 1/8 финала, причём на этой 
стадии ведущие команды имеют пре-
имущество своего поля.

— Что касается команд, которые 
играют в еврокубках, то им хотели об-
легчить жизнь, ведь они фактически 
выступают на три фронта, — заявил 
Игорь Ледяхов. — А вообще этот ро-
зыгрыш получается специфическим. 
Созданием группового этапа РФС хо-
тел привлечь людей на трибуны, что-
бы в регионах могли вживую увидеть 
наши ведущие команды. Но из тех, 
на кого есть действительно большой 
спрос, в групповом этапе сыграл толь-
ко «Спартак». Да и трибуны были прак-
тически пустыми из-за ограничений. 
В итоге болельщики оказались об-
делёнными, а идея с групповым тур-
ниром себя не оправдала. Надеюсь, 
мы сможем оценить это решение, ког-
да всё наладится и все ограничения бу-
дут сняты.

Напомним, формату Кубка России 
сильно удивлялся и Леонид Слуцкий, 
чей «Рубин» не смог преодолеть груп-
повую стадию, проиграв в решающем 
матче «СКА-Хабаровску» (0:1).

— Мне не нравится новый формат 
Кубка России, — заявил он на офици-
альном сайте «Рубина». — Я ни в коем 

случае не против команд ФНЛ 
и ПФЛ — это всегда большое событие 

для этих клубов. Но я не очень 
понимаю, почему, например, 

шестёрка команд, 
которая не игра-

ет в гру ппо-
вом турнире, 
в 1/8  фина-
ла всё ещё 
играет дома. 

Я не очень по-
нимаю, почему 

им такое допол-
нительное преи-
мущество. То есть 
мы условно мо-
жем сыграть матч 
в Новороссийске, 
матч в Хабаров-
ске и в 1/8 фина-

ла опять мо-
жем играть 
на выезде, 
е с л и  н а м 
п о п а д ё т с я 
кто-то из ше-
стёрки.

Алексей Фомин 

О дно из самых ярких противостоя-
ний Континентальной хоккейной 

лиги (КХЛ) прошло во вторник вече-
ром и завершилось поражением фа-
ворита. Лидер регулярного чемпиона-
та московский ЦСКА уступил землякам 
из «Спартака» в овертайме (3:4). Армей-
цы дважды вели в счёте, но красно-бе-
лым удавалось догонять противника. 
Героем дерби стал олимпийский чем-
пион-2018 Сергей Широков, второй шай-
бой огорчивший свой бывший клуб.

Команды уже встречались совсем 
недавно. 29 октября ЦСКА победил 
в овертайме (3:2). Тогда номинальны-
ми хозяевами площадки были красно-
белые, а сейчас — армейцы. Впрочем, 
в последние годы эти понятия условны, 
так как два заклятых соперника прово-
дят домашние матчи на одном и том же 
стадионе — «ЦСКА Арена» в «Парке ле-
генд» на Автозаводской улице.

�� НАВСТРЕЧУ ОГРАНИЧЕНИЯМ

В день игры выяснилось, что для обе-
их команд это будет одна из последних 
встреч, когда они могут быть уверены 
в заполняемости трибун на своих до-
машних матчах до 50% от общей вме-

стимости (стадион на Автозаводской 
вмещает 12 500 человек). Во вторник 
стало известно о новых ограничениях 
на территории Москвы в связи с панде-
мией. Они предполагают, что с 13 нояб-
ря возможность пропускать зрителей 
на трибуны должна будет согласовы-
ваться с властями.

КХЛ уже объявила, что после этой 
даты процент допустимого числа зри-
телей на аренах будет согласован 
с департаментом спорта города Мо-
сквы и Роспотребнадзором. Впрочем, 
«Спартаку» всё равно ближайшие мат-
чи предстоят на выезде, а вот ЦСКА ещё 
в четверг, 12 ноября, принимать на сво-
ём льду уфимский «Салават Юлаев».

Неизвестно, повлияли ли эти ново-
сти на желание людей воспользоваться 
одной из последних возможностей га-
рантированно посетить хоккей, но, как 
обычно, арена была заполнена почти 
на все необходимые 25%, которые сей-
час клубы могут себе позволить в свя-
зи с правилами социальной дистанции.

ЦСКА ввёл в заявку молодого напа-
дающего Егора Афанасьева, недавно 
выигравшего с национальной сборной 
Кубок Карьяла. Он подписал контракт 
с красно-синими в октябре и пока лишь 
раз сыграл в Молодёжной хоккей-
ной лиге за «Красную армию». В дер-

би со «Спартаком» 19-летний форвард 
остался 13-м нападающим и ни разу 
не вышел на лёд.

«Спартак» удивил возвращением 
в состав нападающего Романа Любимо-
ва, который в октябре после неудачного 
старта сезона был выставлен на драфт 
отказов. Теперь он получил шанс вновь 
проявить себя, причём в игре против 
бывшего клуба, за который провёл 
лучший сезон в карьере, выйдя в фи-
нал Кубка Гагарина-2016.

Уже в середине первого периода 
ЦСКА открыл счёт — отличился Нико-
лай Голдобин. Это всего четвёртая шай-
ба пришедшего в ряды армейцев летом 
форварда в 21 матче. Пока ему не удаёт-
ся показывать высокую результатив-
ность, но матч со «Спартаком» 25-лет-
нему экс-игроку клуба НХЛ «Ванкувер 
Кэнакс» удался.

�� СЧАСТЛИВЫЕ ЮБИЛЕИ

Очень быстро красно-белые восстано-
вили равновесие. В результате розы-
грыша большинства шайбу забросил 
Мартин Бакош. В следующих двух пе-
риодах команды также почти синхрон-
но обменивались голами. В середине 
второй двадцатиминутки уже ЦСКА ис-
пользовал большинство — шайбу забро-

сил Максим Мамин. Благодаря этому 
результативному действию он набрал 
100-е очко в своей карьере в КХЛ.

Ещё одним юбиляром в этот день 
был Сергей Широков. Олимпийский 
чемпион, двукратный чемпион мира 
и двукратный обладатель Кубка Га-
гарина в составе СКА проводил 600-й 
матч в лиге. И выступающий за «Спар-
так» воспитанник ЦСКА отметил это 
достижение шайбой в ворота родного 
клуба. Для этого 34-летнему форварду 
понадобилось менее шести минут по-
сле гола Мамина.

В начале третьего периода спарта-
ковцы неожиданно вышли вперёд. Шай-
бу забросил молодой защитник Артём 
Сериков, которому в конце декабря ис-
полнится лишь 20 лет. Только подопеч-
ные Олега Знарка радовались недолго. 
Через минуту Антон Слепышев срав-
нял счёт. Оставшиеся до конца основ-
ного времени минуты прошли при тер-
риториальном преимуществе ЦСКА, 
но спартаковский вратарь Юлиус Гу-
дачек благодаря нескольким спасени-
ям помог своей команде продержаться 
до овертайма.

Впрочем, в последнюю минуту 
третьего периода шанс выиграть был 
и у «Спартака». Двухминутное удале-
ние получил форвард ЦСКА Марио Кем-
пе, но до сирены красно-белые не ис-
пользовали большинство. В неравных 
составах подопечным Игоря Никити-
на оставалось продержаться в допол-
нительное время всего минуту. Что 
им и удалось сделать. Но спартаковцы 
сумели вырвать победу уже при равен-
стве — за полторы минуты до конца вы-
ход один на один реализовал Бакош.

— ЦСКА показал хорошую игру, 
но не реализовал множество момен-
тов, — заявил «Известиям» бывший на-
падающий «Спартака», двукратный 
олимпийский чемпион Александр Ко-
жевников. — Отлично отыграл в воро-
тах Гудачек, и это было залогом успе-
ха его команды. Она действовала очень 
дисциплинированно, но без такой игры 
вратаря не смогла бы набрать очки и до-
тянуть до овертайма. А у ЦСКА это разо-
вая осечка. Уверен, армейцы и дальше 
будут лидировать, хотя теперь «Локо-
мотив» не позволит им дышать спо-
койно.

ЦСКА набирает одно очко и сохра-
няет лидерство в регулярном чемпио-
нате, но по потерянным баллам его 
уже опережает ярославский «Локо-
мотив». «Железнодорожники» выиг-
рали 13 из 14 последних матчей и сей-
час близки к выходу на первое место 
во всей таблице. Они отстают от армей-
цев на одно очко, сыграв на одну встре-
чу меньше. «Спартак» закрепился в зоне 
плей-офф. Следующий матч команда 
проведёт в субботу на выезде против 
одного из прямых конкурентов — по-
дольского «Витязя».
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